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Браться за то, о чём просят люди
   ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Виктория ГОЛОВКО

Ключевые вопросы, касающиеся 
дальнейшего развития населен-
ных пунктов Ростовской обла-
сти, должны решаться исклю-
чительно в открытом диалоге 
с жителями. Этот принцип ста-
нет краеугольным для деятель-
ности абсолютно всех органов 
власти донского региона.

На этом тезисе глава региона 
Юрий Слюсарь заострил вни-
мание в своем телеграм-канале 
после диалога, развернувшегося 
на общем отчетно-выборном со-
брании ассоциации «Совет му-

ниципальных образований Рос-
товской области». На минувшей 
неделе глава региона акцентиро-
вал и значимость еще нескольких 
ориентиров, касающихся разных 
сторон жизни области. «Молот» 
собрал эту смысловую палитру 
воедино.

Определить  
болевые точки

Площадкой совета стал Дон-
ской государственный техниче-
ский университет, где встрети-
лись главы всех городов, районов 
и поселений, а стрежневыми 
были вопросы дальнейшего раз-
вития муниципальной власти. 
Как подчеркнул, выступая перед 
участниками этого большого 

обсуждения, Юрий Слюсарь, во 
главе угла в его предстоящих 
поездках по Ростовской области 
будут те вопросы и болевые точ-
ки, из-за которых переживают 
непосредственно жители.

– Где-то я уже побывал, но 
основные поездки еще впереди. 
А задача – ознакомиться со спе-
цификой каждого конкретного 
муниципалитета, посмотреть, 
что там необходимо сделать в 
первую очередь, как расставить 
приоритеты, как правильно рас-
порядиться дефицитным ресур-
сом, который у нас есть. Прошу 
вас при подготовке таких поез-
док делать упор именно на это. 
Я хотел бы посмотреть болевые 
точки, проблемы, которые надо 

решать в первую очередь. Что-
бы по каждому муниципалитету 
сложилась картинка: что про-
исходит, что мы можем сделать 
прямо сейчас, а что пока еще 
не сможем, но над чем придется 
работать, – акцентировал Юрий 
Слюсарь.

Кроме того, глава региона осо-
бо отметил и значимость работы, 
которая ведется непосредствен-
но муниципальными властями. 
Но заострил внимание и на том, 
что и возможностей находить 
выход из проблемных ситуаций 
на местах становится больше, 
а конечной целью всех уровней 
власти должна быть ощутимая 
помощь людям.
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   ЗНАЙ НАШИХ

Вера ВОЛОШИНОВА

Распоряжением прези-
дента России субъек-
там РФ для сохранения 
наследия международ-
ной выставки-форума 
«Россия» поручено со-
здать в регионах экс-
позиции партнерских 
проектов Националь-
ного центра «Россия».
Те, кто не успел посе-
тить выставку «Россия» 
на ВДНХ, сможет это 
сделать, познакомив-
шись с зоной, посвя-
щенной международ-
ной выставке-фору-
му. В донской столице 
открыта региональная 
экспозиция партнер-
ского проекта. Церемо-
нии открытия выставки 
дал старт глава дон-
ского региона Юрий 
Слюсарь.

Открывает эту удивительную 
экспозицию грандиознейший ма-
кет Ростовской области, создатели 
которого не только ухитрились 
представить в нем все города и 
районы с их знаковыми местами, но 
и сделать его «живым»: там кру-
тятся лопасти ветряков, бегают по 
рельсам поезда, летают самолеты, 
вращаются колеса обозрения, а гра-
дирни ТЭЦ парят.

Площадь всей экспозиции – более 
2000 кв. м. Здесь представлены до-
стижения региона в промышленно-
сти, агропромышленном комплексе, 
строительстве, здравоохранении, 
науке и образовании, культуре, 
спорте, туризме. На каждой пло-
щадке размещены мультимедийные 
экраны для трансляции соответ-
ствующего контента и оборудо-
вание для вовлечения зрителей в 
работу экспозиции.

Составлена программа будущих 
мероприятий, а это дни регионов 
России и муниципалитетов Рос-
товской области, события в честь 
ее выдающихся жителей, а также 
уличные фестивали и ярмарки.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Владимир Гурба, замполпреда 
президента РФ в ЮФО

К концу марта все памятники 
и захоронения воинов Вели-
кой Отечественной необхо-
димо привести в порядок
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Вячеслав Василенко, вице-спикер 
донского парламента

Развитие животноводства 
тормозит прежде всего  
регулярная распашка  
пастбищ
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Елена Елисеева, глава комитета 
ЗС РО по соцполитике

В регионе будет  
сформирован реестр  
наставников  
для подростков

Игорь Алутин,  
старший управляющий 

директор биржи

В 2024 году  В 2024 году  
количество вкладов количество вкладов 
в стране утроилось,  в стране утроилось,  

а средний размер  а средний размер  
одного вклада достиг  одного вклада достиг  
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (3)
Сальск (4)
Таганрог (4)
Новочеркасск (5)
Азовский район (3)
Неклиновский район (4)
Веселовский район (6)

мир
США (4)
Абхазия (5)
Грузия (5)
Украина (6)

страна
Москва (4)
Новороссийск (4)
Новосибирск (4)
Республика Дагестан (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ
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ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21
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НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки  
на печатную  
версию газеты

на 1 месяц, 141,08 руб.
на 6 месяцев, 846,48 руб.

кстати

На экспозиции на-
шлось место для си-
мулятора по управ-
лению робототехни-
ческими средства-
ми, анимационных 
студий для создания 
мультипликационных 
фильмов (а такие 
есть в каждой дет-
ской модельной биб-
лиотеке), спортивных 
тренажеров, инфор-
мационных киосков. 
Для маленьких гос-
тей открыта детская 
игровая зона. В фойе 
мультимедийного 
парка разместилась 
иммерсивная зона, 
предлагающая уз-
нать Ростовскую об-
ласть по ощущениям 
и запахам.
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Экспозиция разместилась в мультимедий-
ном парке «Россия – моя история» и призва-
на стать новым культурным инновационным 
пространством.

– Выставка отражает 
уникальность и мно-

гогранность нашего 
края, – отметил в 
своем выступлении 
Юрий Слюсарь. – 
А он имеет огром-
ный потенциал во 
всех сферах жизни, 

экспозиция именно 
об этом. Принцип 

ее построения в том, 
чтобы каждый район имел 

возможность показать все, чем он 
гордится. Я хочу пригласить на эту выставку 
прежде всего молодых людей. Для подрастаю-
щих поколений важно понять, насколько богат 
наш край традициями и культурой.

Юрий Борисович поблагодарил тех, кто орга-
низовал эту масштабную экспозицию, и вместе 
с приглашенными лицеистами и школьниками 
ознакомился с тематическими площадками (а 
их 12), где представлены достижения Ростов-
ской области, пообщался с посетителями.
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   АКЦЕНТЫ

Чёрное море, мазутное горе
Президент Владимир Путин держит под кон-

тролем вопрос ликвидации последствий круше-
ния танкеров в Черном море.

После создания оперштаба работа на месте вы-
шла на новый уровень. Все установленные главой 
государства задачи выполняются. Деятельность 
штаба организована в круглосуточном режиме. 
Возникающие проблемные вопросы рассматри-
ваются на ежедневных заседаниях штаба, где 
незамедлительно вырабатываются требуемые 
решения.

Глава государства поручил уделить отдельное 
внимание ревизии нормативной базы осуществле-
ния морских и речных перевозок нефтепродуктов, 
а также провести ревизию танкерного флота.

Гуд бай, Америка!
В пресс-центре медиагруппы «Россия сегод-

ня» прошел круглый стол «Что нам Трамп: 
ожидания от нового президента США и пер-
спективы российско-американских отноше-
ний».

Эксперты отметили, что в отношении полити-
ки Дональда Трампа главным двигателем России 
должен быть прагматизм. Новый президент США 
является оппонентом России. «Трампизм» рано 
или поздно войдет в полное противоречие как с 
идеей БРИКС, так и с идеей многополярного мира.

В финале дискуссии эксперты подчеркнули, что 
Трамп будет пытаться продвигать идею регулиро-
вания на своих условиях, но наша страна прежде 
всего будет отстаивать национальные интересы.

Учёба и материнство
Министерство труда разработало законопро-

ект, который привязывает пособия по беремен-
ности и родам для студентов к расчетам отно-
сительно прожиточного минимума в регионе.

Исходя из величины прожиточного минимума в 
целом по стране в 19,3 тысячи рублей в 2025 году, 
средний размер декретных для студенток может 
вырасти до 90,2 тыс. руб. Конкретная выплата 
будет зависеть от региона, где учится студент-
ка. В Липецкой и Тамбовской областях (наи-
меньший прожиточный минимум – 16 тыс. руб.) 
– 74,9 тыс. руб.; на Чукотке (максимальный – 
50,5 тыс. руб.) – 235,4 тыс. руб.

Сейчас пособие для студенток по беременности 
привязано к размеру стипендии, которая в сред-
нем составляет 2000–5000 рублей в месяц и варьи-
руется в пределах 9,3–23,3 тысячи рублей.

Подготовил Александр Оленев

С родной игрушкой
Всероссийский конкурс «Родная игрушка» поддержит отечественных 
производителей. Участие в конкурсе, который проводят российское 
 общество «Знание» и «Движение первых», бесплатное. Заявки прини-
маются до 14 февраля.
Цель – стимулировать разработку и производство оригинальных оте-
чественных игр и игрушек с опорой на российские духовно-нравствен-
ные ценности. Игры и игрушки должны помочь детям лучше узнать 
историю своей страны, воспитывать патриотические чувства, с ранних 
лет развивать творческое и научно-техническое мышление.
Участие в конкурсе могут принять граждане России, возраст которых 
на момент подачи заявки составляет не менее 14 лет, юридические 
лица (организации) и индивидуальные предприниматели.

Небесные дежурства
Казаки-дружинники дежурят на 26 постах воздушного 
наблюдения в 18 муниципальных образованиях. Об этом 
сообщил заместитель губернатора Ростовской области, 
атаман «Всевеликого войска Донского» Сергей Бодряков. 
За счет средств резервного фонда Правительства Ростов-
ской области посты оснащены спецсредствами, прибора-
ми связи и ночного видения.
– С ноября 2024 года казаки фиксируют и оперативно 
 передают данные о направлении и характере обнару-
женных целей. За это время выявлено более 170 движу-
щихся к населенным пунктам БПЛА, – рассказал Сергей 
 Бодряков.
Напомним, в настоящее время в Ростовской области  
насчитывается более 1100 казаков-дружинников.2
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С благодарностью
Александр Скрябин покинул 

пост первого заместителя гу-
бернатора Ростовской области.

Указ об освобождении его от 
должности глава донского ре-
гиона Юрий Слюсарь подписал 
27 января.

«Благодарю Александра Юрье-
вича за профессионализм и от-
ветственное отношение к своему 
делу. Желаю успехов на новой ра-
боте», – написал Юрий Слюсарь.

Не останутся 
без джинсов

Донские власти предложат 
варианты т рудоуст ройства 
уволенным сотрудникам «Гло-
рии Джинс».

Оптимизация производства, 
которую проводит компания, 
затронула несколько городов и 
районов области.

– Более 2000 работников полу-
чили уведомления об увольне-
нии. Но мы активно работаем над 
решением этого вопроса. Ведем 
переговоры с потенциальными 
инвесторами о приобретении 
фабрик в Шахтах и Новошахтин-
ске, – отметил министр промыш-
ленности Ростовской области 
Андрей Савельев.

Один из вариан тов т рудо -
устройства бывших сотрудни-
ков «Глории Джинс» – работа на 
швейных предприятиях области. 
При необходимости центры заня-
тости обеспечат переобучение.

Классная страна 
на Дону

Выездной десант междуна-
родной программы «Классная 
страна» разработал концепцию 
детского образовательного ту-
ризма в Ростовской области.

Школьники, учителя, советни-
ки по воспитанию, руководители 
образовательных организаций, 
представители органов власти и 
эксперты в сфере туризма созда-
ли турмаршруты, которые инте-
ресны детям. Были представлены 
тематические образовательные 
треки «История и патриотизм» 
(предлагается культурно-выста-
вочный центр «Донская каза-
чья гвардия»), «Культура» (му-
зей-заповедник М.А. Шолохова), 
«Наука» (детский технопарк 
«Кванториум»), «Спорт и здоро-
вый образ жизни» (Ростовский 
гребной канал).

– Богатое историко-культур-
ное наследие делает наш регион 
привлекательным для гостей. У 
нас созданы условия для разви-
тия детского образовательного 
туризма, – рассказала министр 
общего и профессионального 
образования Ростовской области 
Тамара Шевченко.

Правильный  
подбор

В Ростовской области взошло 
почти 90% озимых на площади 
2,51 млн га.

В целом посевная площадь под 
озимыми зерновыми культура-
ми на Дону составляет почти 
2,9 млн га.

– На юге России, не исключая 
Ростовскую область, в январе 
фон температуры воздуха был 
на 2–7 градусов выше нормы 
зимнего периода. Местами в при-
азовских, южных и центральных 
районах в дневные часы у озимых 
продолжается слабая вегетация. 
Основная задача в этот период 
– не допустить гибели озимых 
сельхозкультур. Особое внима-
ние в этом году следует уделить 
правильному подбору сроков и 
видов ранневесенних подкормок 
для создания благоприятных 
условий для выхода посевов из 
перезимовки, – рассказал замес-
титель губернатора Ростовской 
области – министр сельского 
хозяйства и продовольствия Кон-
стантин Рачаловский.

В минсельхозпроде также от-
мечают, что донские аграрии 
продолжают заготовку семян 
яровых культур для весеннего 
сева. По последним данным, 
из необходимых 130 тыс. т уже 
заготовлено более 62 тыс. т, то 
есть приблизительно 48%. Также 
ведется проверка качества семян.

Думенко, 1; организовал покос 
травы и уборку мусора на фут-
больном поле на улице Вятской, 
41–43, и окрашивание трансфор-
маторной подстанции на улице 
Лелюшенко, 9/2. Удалось помочь 
и с поиском финансирования для 
замены окон в школе № 111.

Велась и активная работа, на-
целенная на развитие культуры 
и образования, молодежного и 
патриотического воспитания, 
пропаганду семейных ценностей, 
поддержку старшего поколения. 
Обширная программа с вручени-
ем сладких подарков была орга-
низована для ветеранов Великой 
Отечественной войны, детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья, детей-сирот и ребят из 
малообеспеченных семей. Также 
удалось приятно порадовать по-
дарками в преддверии праздни-
ков участников специальной во-
енной операции, которые сейчас 
проходят реабилитацию в госпи-
тале при Областной клинической 
больнице № 2. Продолжается и 
сбор гумгрузов для наших ребят 
на передовой в зоне СВО.

   ИТОГИ

Виктория Г ОЛОВКО

Внести значимый вклад в пре-
ображение ростовского 
Парка культуры и отдыха 
им. Н. Островского, восстано-
вить освещение вдоль улицы 
Мусоргского, оснастить несколь-
ко детских площадок современ-
ным оборудованием...

Этих и многих других бесспор-
ных изменений к лучшему удалось 
добиться во втором полугодии 
минувшего года депутату Рос-
товской-на-Дону городской Думы 
Виктору Чигвинцеву.

В общей сложности к депутату 
поступило 32 обращения, касаю-
щихся самых разных сторон жиз-
ни ростовчан. И немаловажно то, 
что в 26 случаях людям удалось 
помочь и полностью снять проб-
лему с повестки дня. В частности, 
Виктор Чигвинцев организовал 
работы по благоустройству части 
территории парка им. Островско-
го: там заасфальтирована пеше-

ходная аллея площадью около 
1300 кв. м, обустроено 1229 погон-
ных метров тротуара, установле-
ны скамейки и урны. Появилась и 
ухоженная пешеходная дорожка, 
ведущая к историческому парку 
«Россия – моя история».

По просьбе жителей Виктор 
Чигвинцев добился восстанов-
ления освещения вдоль улицы 
Мусоргского в мик рорайоне 
Платовском. Кроме того, там 
установили крышки на люки. 
Во главе угла были и вопросы 
ул у чшени я инфраст ру кт у ры 
для досуга юных ростовчан. По 
партийному проекту «Городская 
среда» закончено оснащение дет-
ской площадки новым игровым 
и спортивным оборудованием во 
дворе многоквартирных домов 
на улице Думенко, 13/1, 13г, 13д 
и 15б. Важно и то, что удалось 
найти решение множества пусть 
не глобальных в масштабе всего 
региона, но очень значимых для 
каждодневной жизни ростовчан 
вопросов. Например, депутат по-
мог в восстановлении горячего 
водоснабжения в доме на улице 

На благо парку и детской площадке

Пройти через 
горнило СВО

   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО

На расширенном заседании 
регионального правитель-
ства зашла речь о необходи-

мости поднять зарплату участни-
кам казачьих дружин.

Вновь встают в строй
Этот вопрос подняли на засе-

дании, прошедшем под предсе-
дательством врио губернатора 
Юрия Слюсаря, при обсужде-
нии итогов претворения в жизнь 
госполитики в отношении каза-
чества на Дону.

Как доложил замгубернатора 
Сергей Бодряков, сотрудники 
госучреждения «Казаки Дона» 
оказывают разноплановую под-
держку казачьим обществам, 
претворяются в жизнь проекты 
в области культуры, организуют-
ся масштабные мероприятия. В 
связке с военными комиссариата-
ми идет военно-патриотическая 
работа с молодежью. Но отдельно 
Сергей Бодряков заострил внима-
ние на участии донских казаков 
в спецоперации. За проявленные 
на передовой героизм и мужество 
наградами и знаками отличия от-
мечены уже 414 казаков.

– По итогам 2024 года через 
горнило СВО, удерживая оборо-
ну освобожденных территорий, 
штурмуя противника, пресекая 
прорывы диверсионных групп 
на Луганском, Донецком и Хер-
сонском направлениях, на стра-
тегически важнейшем рубеже 
– Кинбурнской косе, прошли 
свыше 1600 казаков Ростовской 
области. Больше трети из них 

после окончания контракта и 
небольшой передышки вновь 
встают в строй, возвращаясь «за 
ленточку» по три и четыре раза, 
считая невозможным оставаться 
в стороне, – подчеркнул зам-
губернатора.

Как проинформировал Сергей 
Бодряков, в 2024 году при поддерж-
ке облправительства казаки собра-
ли и доставили в зону СВО 265 т 
гуманитарных грузов стоимостью 
92 млн рублей. В составе адресных 
конвоев все больше автомобилей, 
квадроциклов, БПЛА, тепловизо-
ров и другой техники, это помогает 
сберегать жизни бойцов. Значима и 
роль казачьих дружин. Они взяли 
на себя работу по профилактике 
терроризма и экстремизма, а также 
выявили порядка 10 тысяч админи-
стративных правонарушений, 524 
преступления. Активно участву-
ют казаки и в тушении крупных 
природных пожаров, в устранении 
последствий падения беспилот-
ников, однако налицо проблема с 
величиной их зарплат.

– Заработная плата участников 
казачьих дружин невысокая... 
Последний раз она поднималась в 
начале 2023 года. Сделайте расчет, 
дайте предложения по повышению 
заработной платы, а в феврале про-
думаем, как это решение реализо-
вать, – поручил Юрий Слюсарь.

Сила добрых сердец
Проанализировали и перспекти-

вы казачьего образования. Сейчас 
в системе непрерывного казачьего 
образования на Дону 774 образова-
тельные организации, ею охвачена 
141 тысяча человек. Востребован-
ность таких учреждений, в том 
числе кадетских корпусов, растет.

– Развитие непрерывного ка-
зачьего образования, с акцентом на 
кадетские корпуса, нужно продол-
жать. Количество учебных заведе-
ний надо увеличивать, как и число 
обучающихся там, – акцентировал 
Юрий Слюсарь, подчеркнув, что 
эти учебные заведения ценны как 
тем, что там воспитывают молодых 
людей в духе патриотизма, так и 
тем, что они получают в них каче-
ственное образование, их вовлека-
ют в занятия спортом, в изучение 
культуры.

Как стало известно, сейчас идут 
работы по созданию на Дону еще 
одного кадетского корпуса, он 
появится в Суворовском микро-
районе Ростова, сможет принять 
500 кадет.

Изучили и результаты Года доб-
рых дел, которым был объявлен 
2024-й, других итогов доброволь-
ческой деятельности. Понятно, что 
скрупулезно подсчитать масштаб 
всего, что делалось по велению 
добрых сердец, нереально, но не-
которые цифры уместны. Симво-
лический счетчик зафиксировал 
на Дону 1,136 млн добрых дел, в 
добровольческую деятельность 
вовлекли свыше 396 тысяч человек. 
Юрий Слюсарь поблагодарил всю 
огромную команду донских во-
лонтеров и призвал не упускать на 
малейшей возможности задейство-
вать федеральное финансирование 
для поддержки добровольческих 
начинаний.

   Этой осенью пять портретов донских казаков, отличившихся в зоне СВО, передали Дому офицеров ЮВО, 
внеся тем самым лепту в рассказ о героизме наших земляков

кстати

В апреле этого года на Дону  
отметят 25-летие с момента  
создания казачьих дружин.

Расставить  
приоритеты

   МЕСТНОЕ  
САМОУПРАВЛЕНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА

На итоговое заседание ас-
социации «Совет муници-
пальных образований Рос-
товской области» собра-
лись около 1000 человек 
из всех городов, районов 
и поселений донского ре-
гиона. После годового от-
чета предметом дискус-
сии стали приоритетные 
направления деятельности 
муниципальных властей 
Дона в 2025 году.

Председатель ассоциации 
Зинаида Неярохина гово-
рила о таких проблемах, как 
нерегулярный вывоз ком-
мунальных отходов, надзор 
за бездомными животными, 
очистка малых рек. Эти и 
другие вопросы, поставлен-
ные перед региональными 
властями, решаются слиш-
ком медленно.

Председатель па латы 
городских округов Юрий 
Лысенко добавил к про-
звучавшему конфликт ин-
тересов властей, бизнеса и 
жителей при реализации 
инвестпроектов, а также 
антитеррористическую за-
щиту школ.

Председатель па латы 
муниципальных районов 
Василий Даниленко го-
ворил о проблеме подто-
пления территорий насе-
ленных пунктов, носящей 
межрегиональный харак-
тер, вывозе крупногабарит-
ных отходов, транспортной 
проблеме – в частности, 
исчезновении многих авто-
бусных маршрутов.

А Ольга Снисаренко, воз-
главляющая палату город-
ских поселений, говорила 
о нехватке средств у по-
селений для исполнения 

своих полномочий и высо-
кой контрольно-надзорной 
нагрузке – проблеме муни-
ципалитетов всей страны.

Выступивший перед со-
бравшимися замполномоч-
ного представителя прези-
дента РФ в ЮФО Владимир 
Гурба вручил отличившим-
ся знаки ассоциации «Об-
щероссийский конгресс му-
ниципальных образований» 
и напомнил, что к концу 
марта все памятники и за-
хоронения воинов Великой 
Отечественной необходимо 
привести в порядок, на что 
средства должны быть по-
лучены «еще вчера».

Это вызвало неоднознач-
ную реакцию зала, на что 
спикер донского парламента 
Александр Ищенко заме-
тил: «Бюджетных средств 
на все это, разумеется, не 
хватит, так что стоит при-
влекать к этому благород-
ному делу бизнес, меце-
натов, простых жителей». 
Александр Валентинович 
подвел итоги взаимодейст-
вия донского парламента 
с органами местного са-
моуправления. Он также 
напомнил о задаче дальней-
шей поддержки участников 
СВО, выполнивших свой 
долг и возвращающихся 
домой после выполнения 
боевых задач.

Одним из главных собы-
тий 2025-го станет 80-летие 
Великой Победы, сказал, 
выступая на собрании гла-
ва донского региона Юрий 
Слюсарь. Он напомнил 
также о юбилеях Чехова и 
Шолохова и вручил дипло-
мы победителям конкурса 
«Лучший муниципальный 
служащий в Ростовской 
области» в 2024 году.

Новым председателем 
ассоциации «Совет муни-
ципальных образований» 
избран Василий Даниленко.
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Ил Цимлянского водохранилища можно использовать в качестве 
органического удобрения. Рациональное применение донных отло-
жений поможет решить сразу несколько проблем – улучшить пло-
дородие почв и создать условия для судо ходства. Как результа-
ты научного исследование могут помочь двум отраслям, «Молоту» 
рассказали ученые ЮНЦ РАН и ЮФУ.

В чистом осадке
– Использование ила в качестве удобрения – это не сенсация, и 

когда летом 2023 года мы отправились в научную экспедицию на 
нашем судне «Денеб» на Цимлянское водохранилище, нам ста-
ло интересно, что лежит на дне водоема, созданного более 70 лет 
назад. За это время накопился толстый слой ила. Была задача по-
смотреть, где его больше, где меньше и возможно ли использовать 
донные отложения в качестве удобрения. Ил был одним из элемен-
тов исследования, в котором принимали участие и студенты ЮФУ. 
Были отобраны пробы донных отложений и проведен химический 
анализ совместно с нашими коллегами из ЮФУ. Получили инте-
ресные результаты – что ил содержит достаточно много органиче-
ского вещества и, что важно, не сильно загрязненного. На одной из 
станций зафиксировано превышение допустимых концентраций 
цинка и марганца, но в целом было достаточно чисто, а значит, 
та живность, что обитает на дне, не загрязнена. Соответственно, 
и рыба, которая питается этими моллюсками, червями, рачками, 
тоже не накапливает опасные вещества. Результаты исследования 
дают нам основания полагать, что ил со дна Цимлы можно исполь-
зовать для увеличения плодородия почв в засушливых районах 
Ростовской области, в первую очередь на ее юго-востоке. Эта воз-
можность – один из путей решения проблемы заиливания водохра-
нилища, которая стоит уже давно. Теперь по крайней мере понят-
но, куда этот ил девать: его можно не просто изымать из судоход-
ного канала и вывозить на подводные свалки, а использовать в 
сельхозпроизводстве. Кроме того, в перспективе уменьшение этого 
органического вещества может уменьшить цветение воды, – рас-
сказывает доктор биологических наук, заведующий лабораторией 
прикладной океанографии ЮНЦ РАН Олег Степаньян.

Нельзя взять и вычерпать
Оценку запасов ила ученые пока не проводили, но говорят, что 

они очень большие, и скопления донных отложений расположены 
пятнами. Есть зоны размыва, есть большие накопления, и особен-
но много их в пределах Ростовской области, там, где Цимла, имею-
щая вид ковша, наиболее глубока. Здесь толщина ила составляет 
до 4–5 м, а выше Волгодонска уже не такие большие запасы.

– Это отдельная работа – установить точные объемы, и конечно, 
нельзя бездумно взять и все вычерпать. Донные отложения – это 
часть экосистемы, созданной человеком. Это сложившаяся среда 
обитания рыб и их кормовых объектов. При этом добыча ила – это 
и есть, собственно, работы по дноуглублению. Ил изымают ковша-
ми или насосами, грузят на суда и вывозят или сбрасывают где-то 
рядом. Но Цимла – это замкнутый водоем, и если в одном месте 
отобрали и перекинули в другое, отложения потом распределятся 
где-то или вернутся обратно. Вот и стоит задача, куда деть этот 
объем осадка, в первую очередь мешающий судоходству, – говорит 
Олег Степаньян.
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У Лебединого озера с концертом
   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА

В Азовском районе благоустроят 
набережную Лебединого озера. 
Подрядчика для выполнения ра-
бот должны найти до 1 апреля.

Озеро с романтичным названи-
ем находится в селе Кулешовка и 
примыкает к поселку Азовского 
комбината детского питания, ко-
торый начали строить в середине 
1980-х годов. Озеро искусствен-
ное, оно образовалось на месте 
котлована, из которого намывали 
песок для обустройства основания 
комбината, и кто назвал его Лебе-

диным, неизвестно. Скорее всего, 
приняли во внимание, что здесь 
есть еще одно озеро – Лебяжье, 
оно природного происхождения.

Сам комбинат закрылся еще в 
2007 году, а дома, возведенные 
для работников этого крупно-
го промышленного предприя-
тия, остались. Два года назад за 
идею создать цивилизованное 
прогулочное место у озера про-
голосовали жители села. Проект 
благоустройства набережной по-
бедил в народном голосовании 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды», 
набрав более 15 тысяч голосов. От-
дых у воды наиболее популярен у 
сельчан, и хотя окрестности озера 

живописны, но они неухожены, а 
в дождь тропинки становятся не-
проходимыми.

– В 2024 году в Азовском районе 
было немало других больших про-
ектов, поэтому благоустройство 
Лебединого озера перенесли на 
2025-й. Стоимость работ состав-
ляет около 35 млн рублей. Плани-
руется обустройство восьми зон, в 
том числе пешеходной зоны, зоны 
отдыха, детской, спортивной и 
концертной площадок. Пока эти 
объекты будут расположены на 
одной стороне озера. В дальнейшем 
хотим продолжить работы, и на 
другой стороне водоема сделать бе-
говые дорожки. В настоящее время 
идет подготовка документации для 

проведения открытых торгов для 
определения подрядчика. Муници-
пальный контракт запланировано 
подписать в марте, – сообщили в 
администрации Азовского района.

Как сообщили в администра-
ции Кулешовского сельского 
поселения, разработана и кон-
цепция озеленения территории 
набережной. Старые и аварийные 
деревья будут снесены, а вза-
мен них высадят новые – клены, 
гледичии, сосны, многолетние 
и однолетние растения. Ланд-
шафт украсят степные травы, в 
частности шалфей, приспособ-
ленный к засушливому климату, 
и цветочные клумбы. В проекте 
предусмотрен автополив.

Задачка с «Домом И.»
   ВОЗВРАЩ А ЯСЬ К ТЕМЕ

Ирина ВАРЛАМОВА

В феврале Ростовская гордума 
рассмотрит возможность сохра-
нения дома профессора Иванов-
ского.

На очередном февральском засе-
дании гордумы будет представлен 
пакет документов о выделении 
бюджетных средств на разработку 
проектно-сметной документации 
на консервацию здания. Об этом 
«Молоту» сообщили в пресс-служ-
бе администрации города. Вопрос 
уже рассматривался в декабре 

прошлого года, и решением думы 
в проекте бюджета 2025 года и 
планового периода 2026–2027 го-
дов средства на сохранные работы 
этого объекта культурного насле-
дия пока не предусмотрены.

– В настоящее время департа-
мент жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Ростова-
на-Дону осуществляет проверку 
представленного пакета докумен-
тов, – уточнили в пресс-службе.

Напомним, в конце октября 2024 
года большой общественный резо-
нанс вызвала акция «Квартальный 
ангел», призванная привлечь вни-
мание к дому профессора Иванов-
ского, расположенному на улице 

Социалистической, 87. Спустя 
некоторое время администрация 
города пообещала найти средства 
на консервацию зданию. Однако 
вопрос пока повис в воздухе.

– Мы хотим привлечь внима-
ние к существующей проблеме и 
знакомим наших гостей с бога-
тейшим наследием, которое еще 
осталось. Это наша история, мы 
должны ее чтить, любить, пом-
нить и рассказывать детям. Была 
мысль силами общественности 
хотя бы провести в здании суб-
ботник, но дом аварийный, это 
может быть опасно, – говорит 
организатор фестиваля, экскур-
совод Марина Натальян.

Плодородие  
под водой

Дом с господдержкой
678 донских жителей улучшили свои жилищные условия в прошлом году, воспользовавшись 
господдержкой Агентства жилищных программ. В 2024 году из областного бюджета было выде-
лено более 430 млн рублей на субсидирование процентной ставки по ипотеке. Кроме того, вы-
платы продолжались для 3588 граждан, вступивших в программу в прошлые годы.
– Участниками программы субсидирования приобретено свыше 41 тыс. кв. м жилья на терри-
тории Ростова-на-Дону, Азова, Батайска, Волгодонска, Новочеркасска, Таганрога и еще восьми 
муниципальных образований области, – рассказал исполняющий обязанности министра строи-
тельства, архитектуры и территориального развития Ростовской области Сергей Вифлянцев.
Так, с господдержкой жилье приобрела молодая семья Инны и Владислава Кисленко. Супру-
ги купили дом в Аксайском районе и уже получают компенсационные выплаты из регионально-
го бюджета.
Подробную информацию о порядке и условиях реализации программы можно узнать на сайте 
Агентства жилищных программ. 

Двухэтажный особняк, в кото-
ром в начале ХХ века жил извест-
ный вирусолог Дмитрий Иванов-
ский, – памятник истории и архи-
тектуры регионального значения. 
В настоящее время находится в 
аварийном состоянии и расселен. 
Не так давно здесь случился пожар, 
как нередко у нас бывает в зданиях, 
которые покинули жильцы.

«Квартальный ангел» назвал 
дом очередной болевой точкой и 
уже разрабатывает бизнес-проект 
с новой функцией здания.

– Это может быть формат неболь-
шого музея имени Ивановского, 
научного центра, – говорит Марина 
Натальян.

факт

Юрий Слюсарь заявил о недопустимости экологиче-
ской катастрофы в Ростовской области. Глава регио-
на побывал в Семикаракорске, встретился с его жи-
телями.
«На полигон уже успели завезти часть загрязненно-
го мазутом песка с Кубани, – рассказал Юрий Слю-
сарь в своем телеграм-канале. – Полигон частный. 
Сейчас въезд на него для фур с песком закрыт. И бу-
дет впредь закрыт. Дал поручение организовать де-
журство полиции. Жители со своей стороны также 
организуют общественный контроль. Что будем де-
лать с уже завезенным песком, решим. Необходимые 
оперативные меры, чтобы не допустить загрязнения 
окружающей среды, уже принимаются. На полигоне 
в постоянном режиме продолжат работать предста-
вители природоохранной прокуратуры, Роспотреб-
надзора и нашего минприроды. Заодно они прове-
дут проверку этой площадки на соответствие требо-
ваниям хранения ТКО. Много жалоб от жителей. Че-
рез неделю будет заключение.
В целом по ситуации с завозом песка с мазутом 
к нам в регион: с нами решение о завозе загрязнен-
ного песка на заведомо неподготовленную пло-
щадку не согласовывалось. И мы не допустим, что-
бы произошла еще одна экологическая катастрофа. 
Такое отношение к Ростовской области и жителям 
Дона недопустимо! И мы его будем менять».

Браться за то, о чём просят люди
стр. 1

– Муниципалитет – первая 
«дверь», в которую стучат люди, 
когда есть проблемы, –  подчеркнул 
он. – И для их решения уже сегодня 
появляется больше возможностей. 
В этом году нам удалось повысить 
бюджетную обеспеченность го-
родов и районов Дона. Налоговые 
отчисления, которые мы сохраним 
в муниципалитетах, позволят ре-
шать проблемы на местах. Благо-
дарю коллег за уже проделанную 
работу. Перед нами стоит еще 
много задач, но уверен, действуя 
вместе в одной команде, мы с ними 
справимся.

По велению сердца
Напомнил Юрий Слюсарь и об 

особом статусе нынешнего, юби-
лейного года 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Этой годовщине и тем, кто ковал 
Победу на фронте и в тылу, кто 
восстанавливал нашу страну, ра-
зоренную гитлеровцами, будет 
посвящено много мероприятий. 
Однако акцент должен стоять на 
личном общении представителей 
власти с ветеранами.

– К сожалению, с каждым годом 
фронтовиков становится меньше. Я 
застал период, когда к нам в шко-
лу приходили бодрые ветераны. 
Сейчас это далеко не так. Мы все 
должны – не по долгу, а по велению 
сердца – посетить ветеранов, поси-
деть с ними и их родственниками, 
помочь им, – подчеркнул Юрий 
Слюсарь, призвав участников со-
вета окружить ветеранов заботой.

В особой поддержке нуждаются и те, кто сейчас 
бьется за Россию в зоне СВО, их близкие, поэтому 
надо внедрять новые механизмы помощи. Как кон-
статировал глава донского края, такая система под-
держки должна стать всеобъемлющей.

Дать отпор преступнику-невидимке
Среди вопросов, которые на прошлой неделе оказа-

лись в поле зрения руководителя Ростовской области, 
были и нюансы обеспечения безопасности, борьба 
с преступностью. На заседании коллегии главного 
управления МВД России по Ростовской области 
Юрий Слюсарь отметил, что оперативная обстановка 
остается под контролем, невзирая на прифронтовой 
статус региона и постоянную террористическую 
угрозу со стороны врага.

– В решение задач, которые связаны с СВО, 
погружены все структуры и службы Ростовской 
области. Рассчитываю и в дальнейшем на тесное 
и конструктивное взаимодействие. В целом по-
тенциал донской полиции находится на высоком 
профессиональном уровне и позволяет решать за-
дачи по обеспечению правопорядка, – подчеркнул 
глава региона, заострив внимание и на важности 
противостояния кибермошенничеству, от которого 
особенно страдают пожилые люди.

– Преступники используют специальные техноло-
гии, психологические приемы, которые работают, и 
даже опытные люди становятся жертвами. Необходи-
мо находить новые методы борьбы и профилактики, 
– подчеркнул Юрий Слюсарь.

Помимо этого глава региона поставил акцент на 
значимости борьбы с наркопреступностью, на вопро-
сах повышения безопасности на дорогах.

Найти себя на малой родине
А в День российского студенчества Юрий Слюсарь 

встретился с парнями и девушками, которые пости-
гают премудрости будущей профессии в Ростовском 
строительном колледже и Южном федеральном 
университете. Как он убежден, необходимо доби-
ваться, чтобы молодые люди не уезжали, находили 

себя в регионе, вносили свою лепту в его развитие. 
Пообщался он и с бойцами студотрядов.

– Студенты просили чаще привлекать их к работе в 
нашем регионе. Мы уже ведем переговоры с застрой-
щиками и подбираем объекты, где ребята могут потру-
диться. К началу марта подготовим полный перечень 
объектов и учреждений, где смогут работать наши 
студотряды, – пояснил Юрий Слюсарь.

А еще он призвал молодых людей ценить студен-
ческие годы, ведь этот отрезок жизни никогда уже не 
повторится.

Иллюстрация: пресс-служба Азовского района

цифра

14  лабораторных 
и полевых опы-
тов проведено

16  разных типов 
почв России 
рассмотрено

более 200  
образцов почв  
и ила изучено

более 5400 
определений  
выполнено

донскими учеными

Ил повысил урожайность
– Существующая практика утилизации связана с вывозом дон-

ных отложений на полигон хранения. Значительная часть затрат 
связана с транспортными расходами. Академия биологии и биотех-
нологии им. Д.И. Ивановского ЮФУ с кол-
легами из ЮНЦ РАН обосновала возмож-
ность безопасного и экономически целесо-
образного способа использования донных 
отложений в сельском хозяйстве. В нашем 
исследовании заинтересовано Правитель-
ство Ростовской области, а именно минис-
терство сельского хозяйства и продоволь-
ствия и министерство природных ресурсов 
и экологии области. Изученные донные 
отложения Цимлянского водохранилища, 
рек Дон и Аксай отвечают техническим тре-
бованиям для использования их в качестве 
органических удобрений. На основании 
лабораторных опытов в 2023–2024 годах 
был выполнен полевой эксперимент в Бо-
таническом саду ЮФУ с посевами озимой 
пшеницы. И хотя по погодным условиям 
сельхозгод был довольно сложным, донные 
отложения показали свою эффективность, 
повысив урожайность на 30% по сравнению 
с контрольными вариантами без использо-
вания ила, – рассказали доктор географических наук, профессор, 
директор Академии биологии и биотехнологии им. Д.И. Иванов-
ского ЮФУ Камиль Казеев и инженер академии, аспирант ЮФУ 
Екатерина Рыбалкина.



новости

с Еленой
Бондаренко

факт

Банковские вклады застра-

хованы государством. Суммы 

до 1,4 млн рублей, разме-

щенные в одном банке, за-

щищены Системой стра-

хования вкладов.

Индекс дела
Донские предприниматели могут поучаствовать во всероссийском рей-
тинге «Индекс дела». Его результаты позволят малому и среднему биз-
несу отслеживать динамику своего развития, а заодно сравнивать себя 
с конкурентами, используя единую метрику. Полученные данные будут 
полезны и для оценки потенциала компании.
Сразу после подачи заявки предприниматели получат доступ к образо-
вательным курсам по актуальным тематикам, консультациям экспертов, 
бизнес-литературе и маркетинговым продуктам. Среди них – специаль-
ные условия для продвижения на маркетплейсах.
– Региональные центры «Мой бизнес» софинансируют 30% от стои-
мости регистрационного взноса, – уточнил председатель правления 
национального агентства «Мой бизнес» Лев Кузнецов.

Февральское притяжение
Не дожидаясь периода летних отпусков, россияне 
 активно бронируют отели и апартаменты на февраль. 
 Например, количество бронирований в Ростовской обла-
сти за год выросло почти в два раза, подсчитали анали-
тики специализированного сервиса. По их данным, наи-
больший рост спроса год к году по февральским поезд-
кам у россиян зафиксирован к туристическим объектам 
Крыма. Так, интерес к отдыху на полуострове в феврале 
вырос в 2,7 раза.
По данным сервиса, в феврале 2025 года в Ростовскую 
область туристы отправятся в среднем на два дня. Оте-
ли на Дону они начали искать за 57 дней до путешествия. 
Средняя цена за ночь – 7300 рублей.

ЭКОНОМИКА
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Зарядились 
на успех

Здоровые  
самозанятые

нашему изданию в ГАИ.
Раньше рост продаж 

машин на электротяге в 
России сдерживала не-
хватка зарядных станций. 
Ростовская область вошла 
в перечень пилотных ре-
гионов по развитию этой 
инфраструктуры. Стиму-
лируют водителей выби-
рать именно эти машины 
и льготы на транспорт-
ный налог. Напомним, 
что глава региона Юрий 
Слюсарь выступил за 
сохранение в 2025 году 
полного освобождения 
собственников электро-
каров от его уплаты и за 
50-процентную льготу 
для владельцев гибрид-
ных авто.

В донском минтрансе 
напомнили «Молоту», 
что в регионе популярны 
и электробусы. Сейчас их 
на Дону 40.

По данным минпрома 
Ростовской области, в 
регионе также активно 
развивается рынок газо-
моторного топлива.

– Сейчас на Дону от-
крыто 62 газозаправоч-
ных объекта. По их ко-
личеству Ростовская об-
ласть занимает первое ме-
сто в России, – уточнили 
в ведомстве.

сумме за год будут ниже, 
чем страховая премия, ко-
торую выплатят в случае 
болезни, – объяснила депу-
тат Государственной Думы 
Екатерина Стенякина.

Так, Минтруд предлагает 
самозанятым добровольно 
перечислять в СФР 1344 или 
1920 рублей в месяц и таким 
образом обеспечить годовое 
покрытие больничных в 
размере 35 тысяч или 50 ты-
сяч рублей соответственно.

– Чтобы рассчитывать на 
всю эту сумму, нужно бу-
дет уплачивать взносы на 
протяжении 12 месяцев, а 
также иметь трудовой стаж 
от восьми лет, – уточнила 
депутат.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

Новый президент США 
Дональд Трамп отменил 
прежний курс на развитие 
электромобилей. Между 
тем в России их продажи 
бьют рекорды.

В 2024 году в нашей стра-
не продали более 17,8 тыся-
чи машин с электродвигате-
лем, заявили в «Автостате». 
Это на 26% больше, чем 
годом ранее, когда было ре-
ализовано около 14 тысяч. 
По данным аналитиков, 
основные продажи тради-
ционно показывают Москва 
и Санкт-Петербург, а также 
южные регионы.

Электрокаров стало боль-
ше и на Дону, сообщили 
«Молоту» в управлении 
Госавтоинспекции по Рос-
товской области. Сейчас 
в регионе насчитывается 
1323 такие машины. Год 
назад по донским дорогам 
курсировал лишь 861 элек-
тромобиль.

– Стоит отметить, что в 
Ростовской области стало 
больше машин и с гибрид-
ным двигателем. Сейчас их 
более 4700, а в 2023-м было 
около 2300, – рассказали 

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН

За год самозанятых 
на Дону прибавилось 
более чем на четверть, 
сообщили «Молоту» 
в управлении Федераль-
ной налоговой службы 
по Ростовской области.

– По последним данным, 
имеющимся на 1 января 
2025 года, сейчас в дон-
ском регионе насчитыва-
ется 362 436 самозанятых, 
– уточнили в налоговом 
ведомстве.

Специальный налого -
вый режим в нашей стра-
не действует с 2019 года. 
Граждане платят налог на 
профессиональный доход 
по льготной ставке, не 
подают декларацию, а чек 
формируется в мобиль-
ном приложении. Такой 
формат ведения неболь-
шого бизнеса стал очень 
популярным в России, где 
насчитывается уже более 
10 млн самозанятых.

По инициативе Минтруда 
РФ в следующем году им 
предложат поучаствовать 
в эксперименте и в добро-
вольном порядке платить 
взносы на случай временной 
нетрудоспособности.

– Если человек захочет, 
он сможет платить добро-
вольные взносы в Соцфонд 
и быть уверенным, что го-
сударство поддержит его 
в случае временной нетру-
доспособности. Важно, что 
ежемесячные платежи в 

стране составила 21,7% годовых. Это значительно 
больше прогнозируемой инфляции, – подчеркнула 
Наталья Леонтьева.

По ее словам, для оценки реальной доходности 
вклада нужно учитывать именно будущую инфля-
цию, а не текущую. По прогнозу, под влиянием 
политики Банка России годовая инфляция в стране 

снизится до 4% в 2026 году.
– В результате проценты, которые по-
лучит вкладчик, могут покрыть общий 

рост цен за это время, – заявила Ната-
лья Леонтьева.

Накопительные настроения в це-
лом характерны для всех россиян. 
Так, в 2024 году количество вкладов 
в стране утроилось, а средний раз-
мер одного вклада достиг 500 тысяч 

рублей, заявил старший управляю-
щий директор Московской биржи по 

розничному бизнесу Игорь Алутин.
При этом расчеты аналитиков по со-

стоянию на 13 января 2025 года свидетель-
ствуют о том, что с последнего заседания Банка 

России по ключевой ставке, прошедшего 20 декабря 
2024 года, депозиты потеряли в доходности 0,5–0,7 
процентного пункта. Особенно заметные перемены 
произошли со вкладами сроком на полгода. По дан-
ным аналитиков, средние ставки по ним снизились 
с момента последнего решения по ключевой ставке 
на 0,7 процентного пункта.

Напомним, что в очередной раз совет директоров 
Банка России соберется 14 февраля. В среде банки-
ров не исключают, что ключевая ставка в первом 
квартале 2025 года может превысить 24% годовых.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО

За год средства жителей донского региона в банках 
увеличились более чем на 23%, сообщили «Молоту» 
в отделении Банка России по Ростовской области.

По последним данным, имеющимся 
на 1 декабря 2024 года, наши земляки 
хранят в банках около 1,1 трлн руб-
лей. Большая часть этих средств, 
более 95%, размещена в рублях.

– Основная причина – рост 
процентных ставок по вкладам 
вслед за поэтапным повышением 
Банком России ключевой ставки 
во второй половине 2024 года. В 
октябре и ноябре наблюдался при-
рост средств на срочных депозитах, 
в том числе их переток с текущих сче-
тов, – объяснила нашему изданию управ-
ляющий отделением Банка России по Ростовской 
области Наталья Леонтьева.

Она уверена, что интерес к рублевым вкладам 
сохранится. Этому поспособствует декабрьское 
решение регулятора оставить ключевую ставку на 
высоком уровне – 21% годовых.

– Сейчас банки предлагают выгодные условия по 
вкладам, которые позволяют не только защитить 
сбережения от инфляции, но и получить дополни-
тельный доход. Например, по данным за первую 
декаду января, максимальная ставка по рублевым 
вкладам в топ-10 банков по объему депозитов в 

Ключ ко вкладам

Гонят по-своему

   На Дону решили унифицировать правила выпаса и прогона животных

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Дефицит пастбищ на Дону 
давно ощутим. Сложно-
сти с выпасом и прогоном 

крупного и мелкого рогатого ско-
та, лошадей и птицы в районах 
возникают еще и из-за отсутствия 
правового регулирования.

Правильный выход
Сейчас каждый муниципали-

тет самостоятельно определяет 
правила выпаса и прогона сель-
хозживотных, относя их то к 
благоустройству, то к ветеринар-
ным требованиям, что приводит 
к разрозненности действующих 
правовых актов.

Более того, органы прокурату-
ры уже опротестовали принятые 
муниципальные правила прогона 
и выпаса сельскохозяйственных 
животных в Аксайском, Багаев-
ском, Кагальницком, Морозов-
ском, Неклиновском районах. 
В донском парламенте решили 
исправить ситуацию. Детали об-
судили за круглым столом, где 
депутаты представили экспертам 
сразу два законопроекта, которые 
стандартизируют правила выпа-
са и прогона. Основное решение 
– отнести их к правилам благо-
устройства территорий. Такой 
путь выбрали уже 20 регионов 
страны.

– Анализ практики работы ор-
ганов местного самоуправления 
в субъектах Российской Федера-
ции показал, что сейчас нормы, 
регулирующие вопросы прогона 
и выпаса сельскохозяйственных 
животных, птицы, уже включены 
в правила благоустройства 118 
муниципальных образований из 
389, – сообщил депутатам началь-
ник правового управления при 
губернаторе Ростовской области 
Александр Колосов.

Он уверен, что отнесение во-
проса прогона сельскохозяй-
ственных животных и птиц к 
правилам благоустройства обес-
печит законную возможность 
привлекать их нарушителей к 
административной ответствен-
ности.

Заместитель председателя За-
конодательного собрания Рос-
товской области – глава комитета 
по законодательству Александр 
Косачев уверен, что необходимы 
поправки в региональный закон 
об административных правона-
рушениях.

– Важно точечно пересмотреть 
составы правонарушений, при-
вести их к соответствию с аспек-
тами той правоприменительной 
практики в отношении правил 
выпаса и прогона сельскохозяй-
ственных животных, которая 
складывается в муниципалите-
тах на сегодня. Сейчас законо-
проект дорабатывается, – рас-
сказал журналистам Александр 
Косачев.

Упрямая арифметика
Заместитель председателя дон-

ского парламента – глава комитета 
по аграрной политике Вячеслав 
Василенко напомнил журналис-
там, что вопросы, которые тормозят 
развитие животноводства на Дону, 
постоянно находятся в фокусе вни-
мания депутатов Заксобрания.

– Развитие животноводства обес-
печивает рост занятости и благо-
состояния местного населения, 
поэтому для аграрного сектора 
экономики Ростовской области 
важно добиваться повышения эф-
фективности ведения этой отрасли. 
К сожалению, если мы посмотрим 
сводку на 1 января 2025 года, то 
по всем видам животноводства 
увидим отрицательные показате-
ли к уровню 2023-го. Например, 
крупного рогатого скота стало 
меньше на 4%, – отметил Вячеслав 
Василенко.

По его словам, развитие живот-
новодства прежде всего тормозит 
регулярная распашка пастбищ.

– Мы неоднократно поднимали 
этот вопрос и направляли наши 
предложения на федеральный 
уровень, однако решение пока не 
принято, – посетовал вице-спикер 
донского парламента.

На ситуацию влияют и другие 
факторы.

– Снижение поголовья крупного 
рогатого скота произошло из-за 
того, что в прошлом году были не-
благоприятные погодные условия. 
Этот факт сказался на кормовой 
базе, как для личных подсобных 
хозяйств, так и для мелких крес-
тьянско-фермерских хозяйств, и 
повлек за собой снижение поголо-
вья в этих категориях, – объяснил 

замминистра сельского хозяйства 
и продовольствия Ростовской об-
ласти Алексей Васильев.

Также в регионе недосчитались 
поголовья мелкого рогатого скота в 
восточных районах. Здесь исконно 
занимались овцеводством шер-
стяного направления. Сейчас же в 
Белокалитвинском, Морозовском 
и Милютинском районах реализу-
ется проект мясного направления, 
уточнил Алексей Васильев.

Он также признал, что донские 
фермеры и владельцы ЛПХ стал-
киваются с проблемами трудно-
доступности пастбищ, прогонов и 
недостатком специальных земель 
под эти цели.

– При благоприятных эпизооти-
ческих условиях и хорошем состоя-
нии базы мы ожидаем ежегодное 
повышение показателей производ-
ства продукции, в том числе и в 
2025 году, и поставленные задачи 
по увеличению производства про-
дукции на 25% по АПК выполним, 
– подчеркнул замминистра.
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Дело техники
Опытные образцы погрузчи-

ков уже собрали на новых про-
изводственных площадках ком-
пании «Ростсельмаш».

Об этом стало известно на встре-
че главы региона Юрия Слюсаря 
с президентом ассоциации «Рос-
спецмаш» Константином Бабки-
ным и гендиректором ПАО «Рост-
сельмаш» Дмитрием Удрасом.

В минувшем году начали ра-
ботать сразу три новых завода, в 
создание которых инвестировано 
26 млрд рублей. Речь идет о трак-
торном заводе и предприятиях по 
производству трансмиссий, мостов 
и редукторов, а также по выпуску 
сельскохозяйственной и комму-
нальной техники в Таганроге.

Их открытие не обошлось без 
господдержки. Так, с 2012-го по 
2024 год «Ростсельмаш» полу-
чил из федеральной казны около 
61 млрд рублей. А из региональ-
ного бюджета с 2010 года выделя-
ются субсидии на приобретение 
сельхозтехники. В этом году на 
спецпрограмму в донской казне 
предусмотрели 218 млн рублей.

Как подчеркнул Юрий Слюсарь, 
господдержку одного из ключевых 
донских производителей важно со-
хранять и в дальнейшем.

Финансовая 
независимость

Впервые в России, в част-
ности в Ростовской области, 
стартовала олимпиада «Мои 
финансы» по финансовой гра-
мотности для студентов техни-
кумов и колледжей.

Она проводится по инициати-
ве Минфина РФ при поддержке 
Минпросвещения РФ.

– Участие в олимпиаде «Мои 
финансы» – хорошая возмож-
ность для студентов колледжей 
не только проверить свои зна-
ния, но и сделать первые шаги 
к финансовой независимости, 
– уверена заместитель губерна-
тора – министр финансов Лилия 
Федотова.

По ее словам, эксперты проекта 
помогут сделать так, чтобы этот 
шаг был успешным и безопасным.

Показав высокий уровень зна-
ний в сфере финансовой грамот-
ности, студенты смогут получить 
льготы при поступлении в Рос-
сийскую академию народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте Россий-
ской Федерации.

Новая строчка 
в трудовой

За последние три года 38% 
жителей Ростовской области 
сменили профессию.

Аналогичный показатель за-
фиксирован и в целом по стране, 
уточнили аналитики отечест-
венной платформы онлайн-ре-
крутинга.

– Наиболее часто профессию 
меняли автомойщики, курьеры, 
швеи, режиссеры, технические 
директора, сервисные инженеры, 
инженеры ПТО, координаторы 
отделов продаж, супервайзеры 
и специалисты по подбору пер-
сонала, – перечислили эксперты.

При этом чаще всего жители 
региона и страны становились ад-
министраторами, а также менед-
жерами по продажам, закупкам, 
бухгалтерами и руководителями 
проектов. Реже всего в качестве 
новой профессии выбирали ра-
боту дворником и промоутером 
(менее 0,1% случаев).

Загрузили
В минувшем году объем пере-

возок грузовыми экспрессами 
на Северо-Кавказской железной 
дороге вырос на 17%.

По данным пресс-службы пе-
ревозчика, таким образом в 2024 
году было отправлено 665 тыс. т 
грузов. Один из маршрутов гру-
зового экспресса проходит через 
станцию Ростов-Товарный до 
Клещихи (Новосибирск). Также 
они курсируют по направле -
нию Волгодонская, Миллерово, 
Сальск, Зимовники, Ремонтная 
– Новороссийск.

– Среди перевезенных грузов 
– строительные, зерновые, хи-
мические, а также контейнеры с 
продуктами питания и промтова-
рами, – уточнил в СКЖД.

кстати

Правительство РФ рас-
сматривает законопро-
ект, который предоста-
вит самозанятым право 
на индивидуальные ком-
мерческие обозначения. 
Сейчас оно дается толь-
ко компаниям и ИП.
По данным ФНС России, 
в 2024 году самыми по-
пулярными видами дея-
тельности самозанятых 
стали перевозка пасса-
жиров, маркетинг и рек-
лама, строительство и 
продукция собственно-
го производства. 40% 
женщин работают в сфе-
ре красоты, маркетинга 
и рекламы, а 60% муж-
чин оказывают услуги в 
области строительства и 
перевозок пассажиров.

цитата

В этом году в областном бюд-
жете на развитие агропромыш-
ленного комплекса предусмот-
рено более 10 млрд рублей. 
3,2 млрд из них пойдут на жи-
вотноводство. Это очень важ-
но, ведь сельское хозяйство яв-
ляется одной из главных визит-
ных карточек Ростовской об-
ласти.
Вячеслав Василенко, 
 заместитель председателя 
донского парламента – глава 
комитета по аграрной политике
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   Перспективы развития рынка электромобилей в России 
обсудят в Москве 13 февраля на специализированном 
форуме
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ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево
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КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Памятные мероприятия, посвященные 82-й годовщине освобождения города 
от немецко-фашистской оккупации, пройдут 7 февраля: в этот день 1943 года 
гитлеровцев выбили из города. Центральным событием станет митинг в сквере 
«Восток», расположенный как раз на месте наиболее ожесточенных боев. Старт 
ему дадут ровно в 11:00, так как именно в 11 часов утра, согласно военным 
сводкам, Азов очистили от вражеских подразделений.

2. Новочеркасск
В городе подвели итоги проекта «Давай дружить», который с июля 
2024 года претворяли в жизнь силами автономной некоммерческой 
организации «Безграничные возможности». Начинание поддержа-
ли Фонд президентских грантов и горадминистрация. В результате 
больше 30 ребят с расстройствами аутистического спектра и другими 
ментальными нарушениями поучаствовали в коммуникативных играх 
и занятиях, что помогло в развитии у них навыков общения и социализа-
ции. Как рассказали в администрации казачьей столицы, на занятиях при-
сутствовали и родители ребят. Они смогли изучить алгоритмы работы, 
получить индивидуальные консультации. В проведении занятий помогли и 
волонтеры новочеркасского отделения «Движения первых».

3. Ростов-на-Дону
В 2024 году в Национальном медицинском исследовательском центре 
(НМИЦ) онкологии Ростова прошли лечение 
почти 1200 пациентов из новых регионов стра-
ны, из них больше 500 человек проопе-
рировали. «Большинство пациентов, 
прошедших лечение в НМИЦ он-
кологии, получили высокотехно-
логичную медицинскую помощь. 
Онкобольным выполнены ре-
конструктивные, органосохран-
ные операции, эндопротезирова-
ние суставов, микрохирургиче-
ские и роботические вмешатель-
ства. Для лечения новообразо-
ваний головного и спинного моз-
га были использованы такие ме-
тодики, как адаптивная гибрид-
ная нейрохирургия и интраопе-
рационная микроскопическая нави-
гация опухоли», – пояснил гендиректор онко-
центра, академик РАН Олег Кит.

4. Шахты
Первый этап открытого первенства города по плаванию «Олимпийские надежды» 
7 и 8 февраля проведут в плавательном бассейне Дворца спорта. Поучаствовать 
в соревнованиях смогут юноши 2015–2016 годов рождения, а также мальчики и девочки 2017 
года рождения.

5. Аксайский район
Участницы добровольческого объединения «Своих не бросаем. Аксай», ко-
торым руководит Анна Гребенникова, ежедневно, без выходных и празд-
ников, готовят 150–200 порций супа и около 60 – каш. Свое производство 
они организовали еще в марте 2022-го. Хозяйки готовят для бойцов на пе-
редовой сухие борщ и рассольник, а также готовые к употреблению каши 
с мясом в термопакетах. Задействованы 12 сушильных машин и промыш-
ленный автоклав.

6. Зерноградский район
Специальный прием, посвященный Дню российской науки, проведут в рай-
онном Доме культуры 7 февраля. Этот праздник для местных жителей осо-
бенно значим: Зерноградский район – средоточие передовой сельскохозяй-
ственной науки. Тут разрабатывают новые сорта зерновых культур, сельхоз-
техники и аграрных технологий, проводят государственные испытания но-
вых машин и оборудования.

7. Красносулинский район
В лицее № 7 Красного Сулина смонтировали памятный баннер, посвящен-
ный участнику спецоперации Юрию Склярову, погибшему при выполнении 
боевого задания. За проявленные героизм и храбрость он награжден орде-
ном Мужества.

8. Матвеево-Курганский район
Четыре инициативы, являющиеся слагаемыми проекта «Сделаем вместе», 

удалось претворить в жизнь в районе в 2024 году. Общая стоимость начи-
наний – свыше 9 млн рублей. Речь идет о капремонте и благоустройст-

ве территории Алексеевского сельского дома культуры (СДК), о капре-
монте крыльца и фасадов здания СДК 
в селе Анастасиевка, о благоустройст-
ве пешеходной дорожки возле СДК в 
селе Марфинка и о приведении в по-
рядок спортивно-игровой площадки 
в селе Новоандриановка.
 
9. Октябрьский район
11 пар молодоженов связали себя 

узами брака 25 января, такие данные 
привели в отделе ЗАГС администра-

ции района. Дата 25.01.2025 манит, так 
как цифры образуют запоминающуюся ком-
бинацию, даря дополнительные надежды на 
счастливую супружескую жизнь.

10. Ремонтненский район
В 2024 году в средней школе поселка Дени-

совского оборудовали образовательный центр 
«Точка роста». В первой половине дня там идут заня-

   СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

Александр ОЛЕНЕВ

В прошлую среду в Свято- 
Иверском женском монастыре 
в Ростове-на-Дону был совер-
шен обряд отпевания монаха 
Иллариона, известного в миру 
как атаман КНОД, казачий 
полковник Евгений Кали-
та. Хорошо известный в сре-
де донских казаков, он вдруг 
пропал невесть куда. Оказа-
лось, что казак принял мона-
шеский постриг и закончил 
свой жизненный путь в мо-
настыре на горе Новый Афон 
в Абхазии.

Евгений Анатольевич 
Калита родом с Кубани. Он 
этнический казак и с 1980-х 
годов был вовлечен в про-
цесс возрождения казачества. 
В 1992 году, когда начался 
грузино-абхазский конфликт, 
решил делом подкрепить свои 
убеждения. И отправился 
воевать на стороне абхазов, 
как и многие другие казаки – 
донские, кубанские, терские. 
Они считали, что сражаются 
за правое дело.

Конфликт завершился осе-
нью 1993 года взятием Суху-
ма и изгнанием грузин за реку 
Ингури. В самопровозглашен-
ной республике был организо-
ван Сухумский особый отдел 
Кубанского казачьего войска. 
Многие станичники остава-
лись жить в Абхазии, занимая 
дома, брошенные грузинами. 

Несколько лет прожил в 
Абхазии и Евгений Калита. 
Ему очень нравилась эта зем-
ля у моря. За военные заслуги 
он получил почетное звание 
Героя Абхазии и граждан-
ство. У Калиты была развита 
предпринимательская жилка, 
и он хотел быть предприни-
мателем. Однако бизнес там 
не заладился. Тогда Калита 
решил перебраться в Ростов-
на-Дону – зажиточный город 
со старинными купеческими 
традициями. Его пригласили 
друзья – донские казаки, вме-
сте с которыми он сражался.

Калита начал с того, что 
арендовал пруд на левом бе-
регу Дона и начал разводить 
донской деликатес – раков. Но 
бизнес вскоре надоел. Калита 
примкнул к атаману Кози-
цыну, возглавив его службу 
безопасности.

Калита и сам был не чужд политики. В 2002 году явился учредите-
лем сразу двух организаций: Донского регионального фонда возрож-
дения казачества и Донского войскового историко-этнографического 
музея. Решив стать самостоятельным атаманом, не подчиняющимся ни 
лихому Козицыну, ни «реестровому» Водолацкому, Калита учредил 
и возглавил общественную «Станицу Денисовскую» в Пролетарском 
районе Ростова. Это была полукоммерческая организация, в которой 
имелось торговое станичное предприятие «Казачья лавка» и собствен-
ное казачье охранное агентство.

Однако Калита мыслил более масштабно и зарегистрировал «Казачье 
народное объединительное движение» (КНОД), решив стать «казачь-
им» депутатом. Но эти планы не сбылись. На федеральном уровне был 
принят закон о государственной службе казачества, все станичники 
должны были записываться в реестр. Должность атамана «Всевеликого 
войска Донского» перешла по статусу заместителю губернатора.

Атаман умер монахом

тия по биологии, химии и физике, а затем кабинет передают центру робототехники и медиазоне.

   Каждый камень, запечатленный на фотографиях, может поведать 
свою историю тому, кто готов слушать

О чём шепчут камни

– В первую нашу поездку погода была дождливая, и мы долго скры-
вались под козырьком храма, где я решила снять некоторые инте-
ресные детали с разных ракурсов, например, меня привлекли гео-
метрические линии и приглушенный цвет двери Сурб-Хача, – рас-
сказала Эрика. – На Пролетарском кладбище можно увидеть могилы 
XIX века. Мы нашли там склеп, в котором похоронен человек, рожден-
ный в 1779 году. К сожалению, надпись перевести не удалось. Также 
мы обнаружили, наверное, единственную статую, у которой сохрани-
лась голова, – благодаря тому, что она стоит за решеткой. Скульпту-
ра по-настоящему уникальна. Заинтересовала еще одна статуя- ангел. 
Она современная. С определенного угла кажется, что в этом ангеле 
есть нечто угрожающее.

Некоторые музеи отказали Вадиму и Эрике в организации выставки, 
но сотрудник публичной библиотеки Екатерина Кутепова поспособ-
ствовала тому, чтобы мероприятие состоялось. Экспозиция работает 
в отделе краеведения по 11 февраля, вход свободный.

Автор: Надежда Айрумова. Фото: автора, Эрики Викторовой, Вадима Саркисяна

   ФОТОФАКТ

В Донской государственной пуб-
личной библиотеке открыта 
фото выставка «Нор-Нахичеван. 
Шепот камня» фотографов Эрики 
Викторовой и Вадима Саркисяна.

Она посвящена нескольким 
объектам старого города, ныне 
входящего в состав Ростова-на-
Дону.

– Я не так давно перееха-
ла в Нахичевань, а незадолго до 
этого начала работать художни-
ком в Музее русско-армянской 
дружбы – отделе Ростовско-
го областного музея краеведе-
ния, – рассказала «Молоту» Эри-
ка Викторова. – Его сотрудни-
ки часто проводят экскурсии на 
Пролетарском кладбище. Меня 
это заинтересовало, и однаж-
ды я присоединилась к экскур-
сионной группе. Для меня стало 
открытием, насколько это инте-
ресное место, эстетичное, сколь-
ко там уникальных памятников. 
Сейчас его активно расчища-
ют, периодически обнаруживают 
старые захоронения.

На нескольких фотографи-
ях присутствует склеп, который 
был расчищен буквально за не-
сколько месяцев до нашего по-
сещения. Экскурсовод расска-
зывал городские легенды о па-
мятниках в виде ангелов, кото-
рые почему-то потеряли свои го-
ловы. Существует такая легенда, 
что кто-то спрятал в этих анге-
лах сокровища, их искали и по-
этому совершили такой ванда-
лизм. Сегодняшнее состояние 
этих скульптур оставляет желать 
лучшего, но даже в таком виде 
они эстетически интересны.

– Все увиденное меня сильно 
впечатлило, и я впервые в жиз-
ни испытала острое желание на-
чать фотографировать объект, 
сделать из съемки что-то боль-
шее. На одном фестивале мы по-
знакомились с Вадимом, ему по-
нравилась моя идея. И мы пошли 
снимать, – отметила фотохудож-
ница.

Вадим Саркисян рассказал, 
что Эрика еще и музыкант, и по-
знакомились они на одном из 
музыкальных фестивалей. Она 
предложила несколько вариан-
тов съемок.

– Этой уже полтора года. 
Сложнее всего было выбрать са-
мые интересные места, на это 
ушло очень много времени, кое-
что переснимали, – отметил Ва-
дим Саркисян.

Калита продолжал поддерживать связи с Абхазией. Он построил и 
открыл в Сухуми гостиницу «Казачий двор «Казакия», в которую всег-
да приглашал погостить казаков.

В 2015 году Калита стал одним из организаторов ежегодных Донских 
национальных шермиций, избран «шермичным» атаманом. Это были 
народные игры, которые уже вошли в традицию. Евгений Анатольевич 
всегда был ревнителем казачьих традиций. И ходил он постоянно в ка-
зачьей форме и шапке-кубанке.

В 2016 году его здоровье резко ухудшилось. Врачи обнаружили онко-
логию. Калита перенес тяжелую операцию, но продолжал заниматься 
общественной деятельностью.

И вдруг, бросив все, Евгений Калита исчез. Оказалось, что он уехал в 
Новый Афон, где в 2024 году принял постриг. Он уже был неизлечимо 
болен. Атаман, ставший монахом, скончался в Новом Афоне на Креще-
ние, 19 января.
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Конечно, кадры обрабатывались, но фотографы старались макси-
мально сохранить их в естественном виде. Готовясь к выставке, они 
сгруппировали снимки по локациям, чтобы посетитель экспозиции 
прошел определенный путь вместе с авторами. Начали с ворот терри-
тории церкви армянского монастыря Сурб Хач; обошли парковую зону; 
потом сняли общие виды; то, что расположено во дворе; скульптуры, 
которые там есть. Затем спустились к роднику.

   Атаман Евгений Калита 
запомнился в кубанке 
и с монашеским 
посохом
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Тайна расстрела комкора Думенко
   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ

24 января – День памяти 
жертв политических ре-
прессий в отношении ка-
зачества. Большевики не 
просто стремились лишить 
казаков гражданских прав, 
они затеяли их физичес-
кую ликвидацию. Одной из 
первых жертв стал органи-
затор конной армии крас-
ных Борис Думенко. Он 
был осужден и расстрелян 
11 мая 1920 года в Росто-
ве-на-Дону. Гибель Думен-
ко до сих пор остается тай-
ной истории.

«Иногородний казак»
Северный край Братского 

кладбища проходит вдоль 
улицы Нансена. Но в 1920 
году этой улицы не было, 
здесь была окраина горо-
да. Железная дорога, балка 
с Безымянным ручьем, а 
дальше простиралась степь. 
Мирные люди старались не 
появляться здесь в темное 
время суток из-за разгула 
бандитизма. Сюда вечером 
на телеге под конвоем при-
везли комкора Думенко и 
членов его штаба. У всех 
были связаны руки за спи-
ной. Здесь оборвался их 
жизненный путь.

Наши дни... Седоволо-
сый человек с окладистой 
бородой проходит мимо 
надгробных памятников, 
слегка касаясь рукой ре-
шетчатых оград. «Кажется, 
здесь», – наконец говорит 
он, останавливаясь возле 
одной из могил, неподалеку 
от склепа писателя Даниила 
Мордовцева. Кинорежиссер 
Юрий Калугин много ра-
ботал в закрытых архивах, 
чтобы найти место расстре-
ла Думенко. К сожалению, 

после ухода Калугина из жизни 
этот вопрос не интересует совре-
менных историков.

Бориса Мокеевича Думенко 
многие считают красным казаком, 
хотя на самом деле он происходил 
из семьи приезжего крестьянина- 
украинца. «Иногородние» не лади-
ли с казаками, прежде всего по зе-
мельному вопросу. Находившиеся 
большую часть времени в походах 
и сражениях станичники сдавали 
свою землю в аренду приезжим 
украинцам. А когда возвращались, 
со злобой смотрели на справные 
дома приезжих, на их зажиточные 
хозяйства. «Иногородние» же счи-
тали, что земля должна принадле-
жать тому, кто ее обрабатывает.

Именно эти разногласия послу-
жили причиной гражданской вой-
ны, вспыхнувшей на Дону в 1917 
году. Когда приезжие и беднейшая 
часть казачества шли воевать за 
красных, коренные донцы станови-
лись на сторону белых. Это велико-
лепно описано в романе Шолохова 
«Тихий Дон».

Именно таким был путь Думен-
ко. С детства он жил в бедноте, 
работал табунщиком. Вернувшись 
с германского фронта в 1917-м, 
сформировал из крестьян конный 
отряд. И сразу начал борьбу против 
казаков за землю и установление 
на Дону советской власти. В под-
чинении Думенко были многие 
красные командиры, включая Се-
мена Буденного и Клима Вороши-
лова. А сам Думенко, несмотря на 
свои заслуги, был расстрелян по 
приговору Верховного трибунала 
Красной армии. Где историческая 
справедливость?

Один уцелел
Расказачивание началось в янва-

ре 1919 года с директивы Централь-
ного комитета РКП. Реальными 
инициаторами геноцида на Дону 
были Яков Свердлов, Лев Троц-
кий и Владимир Ульянов-Ленин. 
Они не могли простить казакам 
Вешенское восстание, изгнание 
органов советской власти с донской 

земли, суд и расстрел членов экс-
педиционного отряда Подтелкова 
и Кривошлыкова.

Когда Первая Конная ворвалась 
на Дон, ее бойцы, в рядах которых 
были и казаки, увидели послед-
ствия расказачивания, которое 
безжалостно проводила новая 
советская власть. Среди красных 
казаков стало зреть недовольство, 
и центр его сформировался вокруг 
Думенко, который допускал резкие 
высказывания в адрес Троцкого и 
других главкомов Красной армии. 

Тогда и был затеян суд над Ду-
менко – политический процесс с 
заранее предрешенным исходом. 
Формальной причиной ареста ком-
кора было обвинение в убийстве 
комиссара корпуса Микеладзе. 

Занимаясь исследованиями, 
Юрий Калугин разыскал стено-
грамму заседания трибунала от 
6 мая 1920 года. В документе фи-
гурирует человек по фамилии Бе-
лобородов – зловещая личность в 
российской истории. Это он от име-
ни ВЦИК подписал постановление 
о расстреле царской семьи, факти-
чески взяв на себя ответственность 
за это злодеяние. Кровь комкора 
Думенко и его боевых товарищей 
– тоже на совести Белобородова.

 Помимо Думенко к расстрелу 
были приговорены работники его 
штаба Кравченко, Блейхерт, Абра-
мов и Колпаков. Их всех содержали 
в ростовской тюрьме на Богатянов-
ском (нынешний следственный 
изолятор). Власти боялись, что 
Думенко отобьют верные ему ка-
заки, так как он был популярен в 
войсках. Поэтому на место расстре-
ла комкора вывозили ночью, тайно, 
на телеге под рогожей. По одной из 
версий, его даже предварительно 
оглушили ударом приклада, чтобы 
он не смог позвать на помощь.

Есть версия, что Кравченко был 
ранен в шею и руку и потерял 
сознание. В могиле он очнулся, 
сложил трупы товарищей друг на 
друга, вылез из могилы и бежал. 
Под фамилией Кравцов он был за-
держан через два года в Дагестане. 

Смертную казнь ему заменили 10 
годами лишения свободы. Далее 
его следы теряются.

Реабилитирован посмертно
В 1963 году Военная коллегия 

Верховного суда СССР отменила 
приговор 1920 года, реабилитиро-
вав Думенко и членов его штаба. 
Поводом послужили обращения 
немногих уцелевших участни-
ков Гражданской войны, кото-
рые знали, помнили и уважали 
командира.

Вроде бы справедливость вос-
торжествовала, но даже в середи-
не 1980-х над всей этой историей 
витал невидимый запрет. Реаби-
литация Думенко автоматически 
раскрывала неблаговидную роль 
Буденного и Ворошилова в судь-
бе Думенко. А ведь ни для кого 
не секрет, что противостояние 
«красных» и «белых» кое-где 
сохраняется в нашем обществе и 
по сей день.

Юрий Калугин снял докумен-
тальный фильм «Без срока дав-
ности» о судьбе комкора Думен-
ко. Страсти Гражданской войны 
улеглись в новой России, засло-
ненные потоком других, не менее 
кровавых событий. И все-таки о 
Думенко на Дону помнят. В Рос-
тове его именем названа улица в 
Первомайском районе.

В Веселовском районе, на ро-
дине Бориса Думенко, в 1988 
году был воздвигнут огромный 

мемориал «Всадники» (скульптор 
Анатолий Дементьев). Но в «ли-
хие 90-е» его медную обшивку 
ободрали вандалы. Косметиче-
ский ремонт мало что дал. Сейчас 
монумент кое-как подлатали, но 
он продолжает оставаться в пло-
хом состоянии.

Будем помнить?
Северный сектор Братского 

кладбища, где находится безымян-
ная могила, Юрий Калугин посе-
щал в 2012 году вместе с предсе-
дателем регионального отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры 
Александром Кожиным. Ориенти-
руясь по известным ему приметам, 
кинорежиссер определил предпо-
лагаемое место расстрела.

С известной долей вероятности 
надо полагать, что сейчас где-то 
там лежат останки Бориса Думенко 
и его боевых товарищей. Но, ско-
рее всего, эксгумацию провести 
будет уже невозможно. Братское 
кладбище – самое старое в Ростове, 
ему больше 150 лет. Оно буквально 
набито человеческими останками. 
И найти среди других комкора Ду-
менко крайне проблематично. Да и 
зачем это делать?

– Я надеюсь, что со временем 
здесь появится памятный знак с 
текстом, который будет напоми-
нать, что на этом месте в 1920 году 
были расстреляны Борис Думенко 
и его штаб. Мы должны понять тех 
людей, сострадать им, независимо 
от того, в каком они были лагере. 
Все они наши соотечественники, и 
все желали светлого будущего Рос-
сии, хотя и понимали его по-разно-
му, – говорит Александр Кожин.

Так кем же считать Бориса Ду-
менко? Человеком, который борол-
ся против тысячелетней царской 
России за новое государство и сам 
был погублен революцией? Терро-
рист он или жертва? Это наверняка 
долго будет предметом полемики. 
А то, как он погиб и где точно поко-
ятся его останки, навеки останется 
загадкой истории.

   СОЦИУ М

Вера ВОЛОШИНОВА

Большинство употребляю-
щих наркотики в Ростов-
ской области впервые по-
пробовали их в несовер-
шеннолетнем возрасте. 
О том, как сегодня стоит 
разговаривать с под-
ростками о вреде этого 
дурмана, да так, чтобы 
те не отмахивались («Со 
мной такого не случит-
ся»), состоялась беседа 
корреспондента «Молота» 
с Ириной Лопатиной, заве-
дующей кабинетом – спе-
циалистом по социальной 
работе областного нарко-
логического диспансера.

Устрашение 
не работает?

– Опыт профилактиче-
ской работы в этой сфере у 
меня уже более 25 лет, – рас-
сказывает Ирина Юрьевна. 
– И когда я начинала в конце 
1990-х, все было нацелено 
на устрашение: наркотик – 
это страх, смерть, коса, че-
реп, обязательно надгробие. 
То есть считалось, что чем 
больше мы запугаем детей, 
тем больше шансов, что они 
к этому не притронутся. Но 
как оказалось, все не так. 
На самом деле этот страх 
не является предупрежда-
ющим. И реакция на него 
очень недолговечна: сна-
чала ребенок испугается, 
но потом подумает что-то 
вроде: «Ну, уж со мной та-
кого не случится». Сегодня 
мы говорим о том, что про-
филактика должна иметь 
другой посыл.

А должна она быть на-
правлена не на ужасаю-
щие последствия, которые 
связаны с зависимостью, с 
изменениями в организме, 
болезнями, уверена Ирина 
Юрьевна. В первую очередь 
она должна формировать 
здоровую личность и те ее 

навыки, которые помогут проти-
востоять, если нужно, группово-
му давлению. В случае чего она, 
личность, не будет употреблять 
никотин или алкоголь для того, 
чтобы снять стресс. Она сможет 
отговориться от любого предло-
жения попробовать (понятно что), 
как-то отшутиться, отсмеяться. 
Личность должна уметь ладить в 
конфликтах, общаться, отстаивать 
свою точку зрения.

Позитивная профилактика
Нацелены на ЗОЖ

– У нас есть программа «Все, 
что тебя касается», – рас-

сказывает Ирина Лопа-
тина. – Эта программа 

работает уже более 15 
лет. Она содержит 17 
тем, и только четы-
ре из них касаются 
профилактики за-
висимостей и нега-
тивных социальных 
явлений, то есть ал-
коголя, наркомании, 

ВИ Ч-и нфек ц и и.  А 
все остальные 13 тем 

– это то, что касается 
непосредственной жизни 

подростка: его отношений 
с родителями, друзьями, кон-

фликтных и стрессовых ситуа-
ций, планирования будущего и 
многих других вещей, которые 
происходят здесь и сейчас. Нар-
котики – это то, что может прои-
зойти с подростком когда-нибудь, 
но может и не произойти вовсе. А 
как ему жить сейчас?

Эта программа прежде всего 
предназначена для формирова-
ния навыков здорового образа 
жизни. Одна из ее задач – по-
казать подростку, что все его 
потребности можно реализовать 
позитивно, и даже проблемные 
ситуации имеют конструктивный 
способ разрешения. Она состоит 

из цикла занятий, которые про-
водят не только педагоги, но и 
сами ребята со сверстниками по 
принципу «равные – равным».

Отбирают таких волонтеров в 
образовательных организациях 
из тех ребят, которые уже обла-
дают определенным авторите-
том, потому что их понимают, 
им верят. Работают по этой про-
грамме с детьми и психологи, и 
учителя-предметники, которые 
иногда включают в свои уроки 
что-нибудь по нужной теме.

нике Ростова-на-Дону № 1 есть 
медиацентр. Подключившись к 
его трансляции, ученики не ме-
нее 100 школ Дона и их родители 
слушают онлайн-беседы специа-
листов наркологической службы, 
посвященные той или иной зави-
симости. Формат замечателен не 
только обратной связью, но и тем, 
что и подключиться могут если 
не все, то многие желающие. А 
еще тем, что запись бесед выкла-
дывается в интернет, где с ними 
можно познакомиться в любой 
момент.

Подарок за позитив
И уж совсем массовый мас-

штаб приобретает пропаганда 
специалистами наркологическо-
го диспансера здорового образа 
жизни тогда, когда они проводят 
совместные мероприятия, напри-
мер с комитетом по молодежной 
политике области, или внедря-
ются в общегородские праздники 
донской столицы. К примеру, на 
празднике, посвященном Дню 
любви, семьи и верности, на боль-
шой площадке возле публичной 
библиотеки можно было и взрос-
лым физические упражнения 
сделать, проверив ловкость, силу 
и выносливость, и детям поучаст-
вовать в конкурсах, а желающим 
– померить давление и получить 
консультацию психологов и нар-
кологов. Массовость праздника 
удивила коллег ростовских спе-
циалистов, которые приехали из 
Иркутска перенимать их опыт.

– И в Левобережном парке на 
Дне молодежи наркологический 
диспансер тоже показывал  свои 
формы профилактической рабо-
ты, – заканчивает свой рассказ 
Ирина Лопатина.– Там у нас 
также была площадка для про-
верки физической подготовки, 
за что ребята получали красивые 
браслеты с надписями «Счаст-
ливая жизнь без наркотиков» и 
«Моя свобода – независимость». 
Вручались браслеты и за то, что 
человек вспомнит те пять вещей, 
которые радуют его в жизни, при-
носят удовольствие. А многие и 
пятью не ограничивались. И это 
тоже позитивная профилактика.

ДРУГИЕ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ 

VK.COM/GA ZETA_MOLOT
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   С именем Бориса Мокеевича 
Думенко связана одна из зага-
док истории Ростова-на-Дону
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Более

800  позитивных про-
филактических мероприятий, 
в которых принимают участие 
свыше 65 тысяч жителей обла-
сти, проводят ежегодно пси-
хиатры-наркологи и медицин-
ские психологи

цитата

Профилактика употребления 
различных психоактивных ве-
ществ прошла несколько ста-
дий развития, от запугивания 
до информирования. Совре-
менный подход к профилакти-
ке – это уменьшение количе-
ства факторов риска употреб-
ления наркотиков и увеличение 
факторов защиты, таких как 
воспитание личностной гибко-
сти у подростков и молодежи. 
Это то, что мы называем пози-
тивной профилактикой. Она по-
зволяет через развитие лич-
ности формировать установки 
на здоровый образ жизни, не 
запугивая молодежь.
Елена Малышко,  
главный врач ГБУ РО «Нарколо-
гический диспансер»

Ученикам и их родителям
Сред и д ру г и х и н тересн ы х 

практик наркологического дис-
пансера можно отметить и ту, 
что носит название «Школьная 
медицина». Речь о проведении 
в Ростовской области школьных 
вебинаров. В детской поликли-

  Такие браслеты вручались 
участникам праздника 
в День любви, семьи 
и верности

   СОЦПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО

В донском регионе создается  
новый формат помощи трудным 
подросткам – полноценный  
институт наставничества.

В этой роли смогут выступить 
как взрослый человек, так и юри-
дические лица – некоммерческие 
общественные организации, а 
также волонтерские объединения. 
Особо подчеркивается, что труд 
наставника – абсолютно беско-
рыстный, он не будет оплачи-
ваться, но в перспективе могут 
появиться какие-то поощрения и 
льготы для тех, кто возьмется за 
эту задачу и достойно будет с ней 
справляться. Нюансы работы ин-
ститута наставничества обсудили 
по инициативе комитета облпар-
ламента по социальной политике, 
труду, здравоохранению и делам 
военнослужащих. Круглый стол 
на тему «Наставничество в систе-
ме профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершен-
нолетних: текущие тенденции и 
перспективы реформирования» 
организовали на площадке нового 
учреждения – Донского семейно-
го многофункционального цен-
тра, который работает в Ростове 
с 24 декабря минувшего года.

Как пояснила председатель 
комитета по социальной поли-
тике Елена Елисеева, с 5 февра-
ля вступают в силу положения 
федерального законодательства, 
где как раз и будет официально 
закреплен институт наставниче-
ства, его роль в системе профи-
лактики безнадзорности и помо-
щи подросткам, совершившим 
правонарушения. Потом в Ростов-
ской области будет сформирован 
реестр наставников.

– При этом работа наставников 
с несовершеннолетними будет 
организовываться только с согла-
сия самого подростка либо его 
законного представителя, – под-
черкнула Елена Елисеева. – Каж-
дый, кто захочет стать наставни-
ком, должен пройти специальное 
обучение. Кроме того, к такому 
человеку предъявляется ряд тре-
бований, в числе которых – от-
сутствие судимости.

Важно, что на Дону уже есть 
некоторый опыт формирования 
практики наставничества. Дело в 
том, что Ростовская область во-
шла в число 11 регионов РФ, где 
силами общероссийского движе-
ния детей и молодежи «Движение 
первых» с сентября 2024 года 
претворяется в жизнь рассчитан-
ный на один календарный год 
пилотный проект «Значимый 
взрослый». Задача начинания как 
раз в том, чтобы развить систе-
му наставничества, что поможет 
поддержать детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, и 
несовершеннолетних, состоящих 
на учете в органах и учреждениях 
системы профилактики. Потом 
начинание распространят на всю 
страну.

Как проинформировала зам-
председателя реготделения 
«Движения первых» Дарья Луч-
кина, на Дону желание влиться в 
проект «Значимый взрослый» в 
качестве наставника уже изъяви-
ли 424 человека, по этому показа-
телю Ростовская область – лидер 
среди регионов РФ. 40 человек 
уже обучили, сформировано 30 
пар «наставник – подросток». 
Примечательно, что профессия 
наставника не имеет решающего 
значения: в этой роли может вы-
ступить, например, учитель, ме-
дик, рабочий, фермер. Прозвучал 
и тезис о том, что нужно будет за-
конодательно закрепить гарантии 
безопасности и для подростка, и 
для наставника.

– Нам очень хочется помочь 
оступившимся ребятам. А настав-
ничество – миссия, которая никак 
не связана с выгодой для себя, это 
просто желание быть полезным 
и воздействовать на ребят своим 
позитивным примером, – под-
черкнула Елена Елисеева.

Помочь тому,  
кто оступился

На воды в станицу Кочетовскую
Всесезонный глэмпинг «Три воды» получил безвозмездное софинансирование. Он открыл-
ся в станице Кочетовской Семикаракорского района в конце 2023 года и получил возможности 
масштабирования бизнеса.
– Сегодня в глэмпинге отдыхают семьи с детьми из Ростовской области, туристы из других ре-
гионов страны. Для нас это больше, чем бизнес. Мы получили колоссальный стимул от государ-
ства развиваться, раскрывать огромный туристский потенциал нашего региона и знакомить гос-
тей с донской культурой, – говорит соучредитель туристического бизнеса Любовь Гусельникова.
На разных этапах становления бизнеса предприниматель обращалась в центр «Мой бизнес».
– Помимо консультационных, образовательных и микрофинансовых услуг в донских центрах 
«Мой бизнес» предусмотрено отдельное направление господдержки для туристических пред-
приятий, входящих в территориальный кластер «Долина Дона». Суть поддержки заключается 
в софинансировании до 80% затрат со стороны государства в рамках установленных лимитов 
на маркетинговые услуги, продвижение в СМИ, сертификацию продукции, а также участие в вы-
ставках, – рассказал глава минэкономразвития Ростовской области Максим Папушенко.

Боевые мастерские
Волонтерская группа «Z Вместе мы сила. Станица 
Старочеркасская» представила войсковому ата-
ману Сергею Бодрякову свои мастерские. У ста-
ничников – три «цеха»: в одной комнате нареза-
ют ленты для плетения сетей, в другой – мастер-
ская по плетению маскировочных сетей, в самой 
маленькой разместилось производство окопных 
свечей. Руководитель группы полковник в от-
ставке Леонид Жабский отметил, что помогать 
фронтовикам стали с начала мобилизации и се-
годня в группе уже около 200 человек. Каждый 
понедельник проходит сбор, и станичники ра-
ботают в мастерских с утра до позднего вечера, 
сменяя друг друга.



 

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО 
 

ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» информирует о следующем. 

В соответствии с частями 2, 4 статьи 157.2 ЖК РФ, пунктом 15 Постановления 

Правительства РФ от 4 мая 2012 года №442, пунктом 30 Постановления 

Правительства РФ от 14.02.2012 г. №124 ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» с 00 

часов 00 минут 01.02.2025 в одностороннем порядке отказывается от исполнения 

договора энергоснабжения в части снабжения коммунальными ресурсами в целях 

предоставления коммунальной услуги гражданам (индивидуальное потребление) со 

следующим исполнителем коммунальных услуг: 

 ООО «Элита-Сервис», договор энергоснабжения №61060010666 от 01.02.2011), 

юридический/фактический адрес: 344022, обл. Ростовская, г. Ростов-на-Дону, ул. 

Максима Горького, д. 243, помещ.410А, ИНН 6164267163; 

 ООО «Элитный Объект» договор энергоснабжения №61060014440 от 

13.08.2014, юридический/фактический адрес: 344022, обл. Ростовская, г. Ростов-на-

Дону, ул. Максима Горького, д. 243, помещ. 406А, ИНН 6165185805; ООО 

«Управление и Сервис» договор энергоснабжения № 61260100412 от 29.04.2016, 

344022, обл. Ростовская, г. Ростов-на-Дону, ул. Максима Горького, д.243, 

помещ.409А, ИНН 6164014620; 

 ООО «УК «Мастер-Хаус» договор энергоснабжения №61260202480 от 

01.04.2021, юридический/фактический адрес: 344022, обл. Ростовская, г. Ростов-на-

Дону, ул. Максима Горького, д. 243, офис 404А, ИНН 6167142187. 

Отказ от исполнения договора энергоснабжения обусловлен ненадлежащим 

исполнением, указанными управляющими организациями своих обязательств по 

оплате за потребленную электрическую энергию.  

С указанной даты ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» приступает к 

предоставлению коммунальной услуги «энергоснабжение» собственникам 

помещений, расположенных в многоквартирных домах, расположенных по адресу: г. 

Ростов-на-Дону, пер. Газетный, д. 110/264; г. Ростов-на-Дону, ул. Стабильная, д. 11; г. 

Ростов-на-Дону, ул. Киргизская, д. 38г; г Ростов-на-Дону, ул. Искусственная, д. 2а; г. 

Ростов-на-Дону, ул. Максима Горького, д. 120; г. Ростов-на-Дону, пер. Семашко, д. 

69; г. Ростов-на-Дону, б-р. Комарова, д. 30/2, с предъявлением гражданам счетов для 

оплаты за потребленную электроэнергию в части индивидуального потребления. 

Информация также указана на сайте ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» 

https://rostov.tns-e.ru в разделе «Частным клиентам»-«Информация»-«Односторонний 

отказ от договора энергоснабжения». 
 

Информация
Я, кадастровый инженер Немашкалова Мари-

на Николаевна, квалификационный аттестат № 
08-16-143, почтовый адрес: Россия, Ростовская 
область, Ремонтненский район, с.Ремонтное, 
ул.Дзержинского, 34, контактный тел.:8(86379)31-
8-72, адрес эл. почты: nmn-222@mail.ru, сообщаю 
о согласовании проекта межевания, подготовлен-
ного в результате образования земельных участ-
ков путём выдела в счёт долей граждан : Понама-
рева Валентина Николаевна в праве общей доле-
вой собственности на земельный участок с кадас-
тровым номером  61:32:0600007:1298, адрес (мес-
тоположение) : Ростовская обл., Ремонтненский 
р-н, от 2 до 16 км от п. Краснопартизанский в за-
падном, северо-западном, северном, северо-вос-
точном и юго-восточном направлениях в грани-
цах на западе: с землями Республики Калмыкия, 
к/х «Артем», к/х «Элита», к/х «Муртуз», на севе-
ре: к/х «Исаев», к/х «Заповедное», СПК «Подгор-
ное», к/х «Кавк», к/х «Панжи», к/х «Прудовое», к/х 
«Харица», участка граждан, не вошедших, в выше 
указанный список; на востоке: к/х «Морское», к/х 
«Исаев», к/х «Заречное», к/х «Березка», с землями 
граждан, не вошедших в вышеуказанный список 
к/х «Шали» на юге: землями граждан, не вошед-
ших в вышеуказанный список и землями Красно-
партизанской сельской администрации

Заказчиком данных работ является: Исаев Ах-
мед Магомедгаджиевич, почтовый адрес: Рос-
сия, Ростовская обл., Ремонтненский р-н, п. 
Краснопартизанский, ул. Центральная д. 36. тел.: 
+79261555859.

Ознакомиться с проектом межевания можно со 
дня опубликования данного извещения по адре-
су: Россия, Ростовская обл., Ремонтненский р-н, 
с. Ремонтное, ул. Дзержинского,34.

Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого зе-
мельного участка направлять по адресу: Россия, 
Ростовская обл., Ремонтненский р-н, с.Ремонт-
ное, ул. Дзержинского, 34 в течении 30 дней со 
дня опубликования данного извещения.

Извещение о согласовании 
проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Кащее-
вой Натальей Николаевной, Ростов-
ская область, г. Белая Калитва, ул. 
Вокзальная, 387А, 61-12-722, рее-
стровый №22065, А СРО «Кадастро-
вые инженеры» №3066 от 24.07.2013, 
e-mail: n.fatunova@yandex.ru, тел.: 
89281595003 +786383-25357, подго-
товлен проект межевания земель-
ных участков, выделяемых в счет 
земельных долей в праве общей до-
левой собственности из земельно-
го участка с кадастровым номером 
61:04:0600016:366, расположенного 
по адресу: установлено относительно 
ориентира, расположенного в грани-
цах участка: Ростовская обл., Белока-
литвинский район, ст. Краснодонец-
кая, из земель бывшего СХПК «Крас-
нодонецкий».

Заказчик проекта межевания: По-
пов Игорь Юрьевич Адрес: Ростов-
ская обл., Белокалитвинский район, 
ст. Краснодонецкая, пер. Рабочий, д.9 
тел. 89034640536

Проектом межевания земельных 
участков определены местоположе-
ние и площадь земельных участков, 
выделяемых в счет земельных до-
лей. С проектом межевания земель-
ных участков можно ознакомиться 
по адресу: Ростовская обл.. г. Белая 
Калитва, ул. Вокзальная 387А в тече-
ние 30 дней с момента опубликова-
ния извещения.

Возражения относительно размера 
и местоположения границ земельных 
участков, выделяемых в счет земель-
ных долей, принимаются по адресу: 
Ростовская обл., г. Белая Калитва, ул. 
Вокзальная, 387А в течение 30 дней с 
момента опубликования извещения.

Извещение 
о необходимости 
согласования 
проекта межевания 
земельного участка

Заказчиком работ является 
Назарова Нина Николаевна.

Кадастровый инженер Го-
воруха Михаил Анатольевич, 
номер квалификационного 
аттестата кадастрового ин-
женера № 61-11-285 (346630, 
Ростовская область, Семика-
ракорский район, г. Семика-
ракорск, 5-й пер., 25; e-mail: 
310870@inbox.ru; тел. 8-928-
229-03-43).

Исходный земельный учас-
ток, из которого осуществля-
ется выдел 

КН 61:17:0600002:1862 
адрес: Ростовская обл, р-н 
Константиновский.

Выдел осуществляется в 
счет земельных долей, при-
надлежащих: 

- Назарова Нина Нико-
лаевна

С проек том межевания 
земельных участков мож-
но ознакомиться и предста-
вить обоснованные возра-
жения относительно разме-
ра и местоположения границ 
выделяемых в счет земель-
ных долей земельных участ-
ков заинтересованными ли-
цами в рабочие дни с 9:00 
до 16:00 по адресу: 346630, 
Ростовская область, Семи-
каракорский район, г. Семи-
каракорск, 5-й пер., 25, в те-
чении 30 календарных дней 
со дня опубликования данно-
го извещения в печати. При 
себе иметь документы, под-
тверждающие полномочия и 
право собственности на зе-
мельный участок.

Объявление
Кадастровый инженер Хроленко Елена Анатольевна, аттестат 61-11-213, 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово – Несветайский район, сл. Ро-
дионово – Несветайская, ул. Пушкинская, 35, каб.№ 8, телефон 8-9064397755, 
адрес электронной почты: Elenahrolenko@mail.ru, извещает, что ею подго-
товлен проект межевания земельного участка , выделяемый в счет принад-
лежащей земельной доли в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером КН 61:33:0600007:390 , расположен-
ного по адресу (адресный ориентир): Ростовская обл., р-н Родионово-Не-
светайский, в границах земель ЗАО «Росина». Заказчиком работ является : 
Алейникова Евгения Сергеевна , проживающий по адресу: Ростовская об-
ласть , Родионово-Несветайский район , с. Греково-Ульяновка ул. Вороши-
лова д. 70, тел. 89281593695 .С проектом межевания можно ознакомиться 
в течение 30 дней со дня опубликования данного уведомления по адресу: 
Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несве-
тайская , ул. Пушкинская, 35 каб . № 8, пн - пт с 10.00 до 15.00. Обоснован-
ные возражения относительного размера и местоположения границ, выде-
ляемого в счет земельной доли земельного участка, и предложения о до-
работке проекта межевания направлять по адресу: Ростовская область, Ро-
дионово – Несветайский район, сл. Родионово – Несветайская , ул.Пушкин-
ская , 35 каб .№ 8, ИП Хроленко. в течение тридцати дней со дня опублико-
вания данного извещения.

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО
ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» инфор-

мирует о следующем.
В соответствии с пунктом п.53 Ос-

новных положений функционирова-
ния розничных рынков электрической 
энергии, у твержденных Постановле-
нием Правительства РФ от 04.05.2012г. 
№442 ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону»  
с 00 часов 00 минут 01.02.2025 года в од-
ностороннем порядке отказывается от ис-
полнения договора энергоснабжения пол-
ностью (в том числе за содержание обще-
го имущества) со следующим гаражным ко-
оперативом:

– ГСК «АВИЦЕННА-1», договор энерго-
снабжения №61260100253 от 29.12.2015, 
юридический/фактический адрес: 344091 
г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Краснодарская, д. 
86 А, ИНН 6168070859.

Отказ от исполнения договора энерго-
снабжения (в том числе за содержание об-
щего имущества) обусловлен ненадлежа-
щим исполнением данным гаражным коо-
перативом своих обязательств по оплате 
за потребленную электрическую энергию. 

С указанной даты ПАО «ТНС энерго Рос-
тов-на-Дону» приступает к предоставле-
нию коммунальной услуги «энергоснаб-
жение» гражданам, владеющим гаража-
ми, расположенными на территории ГСК 
«АВИЦЕННА-1», с предъявлением сче-
тов для оплаты за потребленную электро-
энергию как в части индивидуального по-
требления, так и в целях содержания об-
щего имущества. Информация также ука-
зана на сайте ПАО «ТНС энерго Ростов-
на-Дону» https://rostov.tns-e.ru в разде-
ле «Частным клиентам»-«Информа ция»-
«Односторонний отказ от договора энер-
госнабжения».

Информация
Я, Войнова Наталья Николаевна, почтовый 

адрес: Ростовская область, Константиновский 
район, п. Стычновский, ул. Степная, д. 12, кв. 2, 
тел.:8-9054276174, по заказу которой кадас-
тровым инженером Манченко Натальей Вик-
торовной, являющейся членом СРО ‘Кадас-
тровые инженеры юга’ (номер в реестре СРО 
КИ 006 от 24.08.2016), № квалификационно-
го аттестата 61-10-31, номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность-364, почто-
вый адрес:347060, Ростовская область, Тацин-
ский район, ст. Тацинская, ул. Ленина, д. 49, по-
мещ. 2, тел 8(86397) 2-21-72, 8-928-115-79-84, 
e-mail: Nmanchenco2010@yandex.ru подготов-
лены проекты межевания земельных участков 
путем выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный участок из 
земель сельскохозяйственного назначения с 
кадастровым номером КН 61:17:0600001:1199, 
местоположение: Ростовская область, Констан-
тиновский район, КП «Колос», бригада 1, поле 
II, V; уведомляю других участников долевой 
собственности на данный земельный участок 
о необходимости согласования вышеуказан-
ных проектов межевания. Предметом согласо-
вания являются размер и местоположение гра-
ниц выделяемых в счет земельных долей зе-
мельных участков. Ознакомиться с вышеуказан-
ными проектами и предоставить обоснованные 
возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемых земельных участ-
ков можно в течении 30 дней со дня публика-
ции по адресу: Ростовская область, Тацинский 
район, ст. Тацинская, ул. Ленина, д. 49, помещ. 
2, тел. 8(86397) 2-21-72.

Утеряна печать Индивидуального пред-
принимате ля Андрюха Андрей Ива-
нович ИНН 61670 4 6 47528 ,  ОГ РНИП 
304616717600022. Юр. адрес: 344041, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Приметная, 50. 
Факт. адрес: 344015, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Малиновского, 118/52. Печать счи-
тать недействительной.

Информация

   КРИМИНА Л

А лександр О Л Е Н Е В

В Управлении ФСБ России по 
Ростовской области рассказали 
о планах террористов, которые 
16 июня 2024 года захватили за-
ложников в следственном изоля-
торе № 1 в донской столице.

Оперативниками установле-
но, что девять человек – Рамазан 
Албеков, Магомед Алханов, Ма-
лик Гандалоев, Даниил Камнев, 
Адам Кодзоев, Тамерлан Гиреев, 
Шамиль Акиев, Магомед Сай-
пудинов и Магомед Магомедов 
– были активными участниками 
организации «ИГИЛ» (запрещена 
в РФ), исповедовали радикальные 
формы ислама. По подозрению в 
террористической деятельности 
они были задержаны и ожидали 
суда в Ростовском СИЗО.

Даже в изоляторе, где должны 
быть жесткие условия, террори-
сты имели возможность сво-
бодно общаться. Они задумали 
совершить широкомасштабную 
террористическую акцию, в ходе 
которой выдвинуть органам 
государственной власти РФ ряд 
требований. Датой проведения 
акции было назначено 16 июня, 
праздничный день для мусуль-
ман – Курбан-байрам.

Подкупив персонал СИЗО, 
заключенные получили с воли 
флаги и повязки с символикой 
«ИГИЛ», мобильные телефоны и 
ножи. Согласно разработанному 
плану, ночью они должны были 
взломать решетку на окне ка-
меры и спуститься по канату во 
внутренний дворик. Далее Кам-
нев, Алханов, Албеков планиро-
вали проникнуть в оружейную 
комнату СИЗО-1, где рассчиты-
вали завладеть огнестрельным 
оружием и гранатами. Используя 
бензин из служебных машин на 
территории СИЗО, террористы 
планировали изготовить «кок-
тейли Молотова».

Гиреев, Акиев и Сайпудинов 
должны были совершить захват 
заложников из числа сотрудни-
ков СИЗО-1. Магомедов и Ган-
далоев планировали освободить 
из камер других обвиняемых 
за преступления террористи-
ческого характера. Если бы это 
произошло, последствия были бы 
непредсказуемыми.

Преступники были уверены, 
что власти предоставят им «зе-
леный коридор» и транспорт, на 
котором они уедут на террито-
рию Ингушетии, а там скроются 
в горах. Используя полученное 
оружие, террористы планирова-
ли совершить на территории рес-
публики ряд диверсионно-терро-
ристических актов.

Этот план не сработал. Со-
трудник СИЗО успел заблокиро-
вать дверь в оружейную комнату. 
Ключей от камер им раздобыть 
тоже не удалось. Они сумели 
спуститься во дворик и захва-
тить в заложники двух сотруд-
ников. Но и власти не стали 
тянуть время. Около полудня по-
следовал короткий штурм, часть 
террористов была убита. Залож-
ники не пострадали.

Остались живыми Албеков, Ал-
ханов, Гандалоев, Камнев и Код-
зоев. В отношении них возбуж-
дены уголовные дела по ст. 205 
УК РФ «Террористический акт».

По завершении расследова-
ния дело будет рассматривать 
Южный окружной военный суд. 
Выжившим террористам грозит 
пожизненное заключение. Про-
ведено расследование в отноше-
нии сотрудников следственного 
изолятора, которые за деньги 
устраивали поблажки заключен-
ным. Своих должностей лишил-
ся ряд сотрудников ГУФСИН. 
Начальник донского главка подал 
в отставку.

Надо надеяться, что это ЧП 
послужит хорошим уроком. Ведь 
главной причиной удавшегося 
захвата заложников была корруп-
ция в рядах сотрудников СИЗО.

Террор  
на праздник

Выявить свалку не проблема
За 2024 год в Ростовской области было ликвидировано 1812 свалочных очагов. Наиболее активно рабо-
та по ликвидации свалок велась в Ростове-на-Дону и Таганроге, а также на территории Азовского и Саль-
ского районов.
В 2024 году за непринятие своевременных мер по надлежащему содержанию территорий было составле-
но 1295 протоколов на общую сумму 7 млн рублей. К административной ответственности привлечены 
278 должностных лиц администраций муниципалитетов, включая 38 глав и заместителей глав админи-
страций городских округов и муниципальных районов, 63 главы администраций поселений и их замести-
телей, а также 177 прочих лиц органов местного самоуправления.

– Благодаря активной позиции неравнодушных граждан, в том числе пользо-
вателей социальных сетей, сейчас нет проблем в выявлении свалоч-
ных очагов. Хотелось бы отметить, что муниципалитеты отзываются 

на наши сигналы и активно, оперативно ликвидируют выявленный 
мусор, – отметил начальник областной административной  

инспекции Николай Копичка.

Испытания для гида
В донской столице идет аттестация экскурсоводов и гидов- 
переводчиков Ростовской области.
– По данным Ростовстата, на территории Ростовской обла-
сти действуют 288 турфирм, которые оказывают экскурсовод-
ческие услуги. Полученный аттестат – свидетельство того, что 
экскурсовод свободно владеет необходимым объемом знаний, 
– отметил министр экономического развития Ростовской обла-
сти Максим Папушенко.
 – Донская столица увлекательна и многогранна. Люблю де-
монстрировать город с необычных сторон, выходящих за рам-
ки официальных маршрутов, – рассказала участница экзамена 
Елена Борисова, которая проводит обзорные экскурсии по Рос-
тову-на-Дону, Новочеркасску, Таганрогу, Азову, Танаису, а так-
же станицам Старочеркасской, Пухляковской и Вешенской.

ИНФОРМАЦИЯ
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График проведения приема граждан руководством  
Законодательного собрания Ростовской области в феврале 2025 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр  
Валентинович

Председатель  
Законодательного собрания 25.02.2025 8 (863) 240-59-15

ХАРЧЕНКО
Андрей  
Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного собрания –  
председатель комитета по бюджету

26.02.2025 8 (863) 240-52-81

МИХАЛЕВ
Сергей  
Александрович

Первый заместитель председателя 
Законо дательного собрания – председа-
тель комитета по строительству

27.02.2025 8 (863) 240-13-24

КОСАЧЕВ
Александр  
Сергеевич

Заместитель председателя Законо-
дательного собрания – председатель  
комитета по законодательству

19.02.2025 8 (863) 240-11-95

МАНАНКИНА
Светлана  
Александровна

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по образованию

18.02.2025 8 (863) 240-11-57

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав  
Николаевич

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по аграрной политике

04.02.2025 8 (863) 240-53-27

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Прави-
тельства Ростовской области (адрес: проспект Соколова, 15).

УТВЕРЖДЕНЫ 

постановлением Избирательной 

комиссии Ростовской области 

от 23.01.2025 г. № 102-3 

 

СВЕДЕНИЯ 

об обеспечении гарантий равенства политических партий, представленных  

в Законодательном Собрании Ростовской области, при освещении их 

деятельности региональными телеканалом и радиоканалом за 2024 год 

 

* Объем эфирного времени не указан в отношении тех периодов времени, когда  

в соответствии с частью 3 статьи 2 Областного закона от 22.07.2010 № 447-ЗС «О гарантиях 

равенства политических партий, представленных в Законодательном Собрании Ростовской 

области, при освещении их деятельности региональными телеканалом и радиоканалом» учет 

эфирного времени не осуществлялся в период избирательной кампании по выборам 

Президента Российской Федерации. 

Наименования политических партий 

Всероссийская 

политическая партия 

«ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» 

Политическая партия 

«КОММУНИС- 

ТИЧЕСКАЯ 

ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ» 

Политическая 

партия ЛДПР – 

Либерально-

демократичес-кая 

партия России 

Месяц 

года 

Телеканал, 

радиоканал 

Объем эфирного времени 

(час:мин:сек) 

1 2 3 4 5 

телеканал – – – 

Январь  -  Март* 

радиоканал – – – 

телеканал 03:44:28 03:44:33 03:44:48 

Апрель 

радиоканал 02:46:42 02:46:44 02:46:42 

телеканал 03:45:01 03:44:50 03:45:05 

Май 

радиоканал 02:46:39 02:46:39 02:46:40 

телеканал 03:44:57 03:44:54 03:44:59 

Июнь 

радиоканал 02:46:50 02:46:40 02:46:55 

телеканал 03:29:27 03:29:16 03:29:49 

Июль 

радиоканал 02:34:13 02:34:59 02:34:59 

телеканал 00:11:22 00:11:34 00:11:27 

Август 

радиоканал 00:12:17 00:12:17 00:12:17 

телеканал 00:13:41 00:13:37 00:13:39 

Сентябрь 

радиоканал 00:06:46 00:06:50 00:06:50 

телеканал 00:12:24 00:12:46 00:12:26 

Октябрь 

радиоканал 00:08:43 00:08:49 00:08:50 

телеканал 00:07:43 00:07:34 00:07:26 

Ноябрь 

радиоканал 00:08:17 00:08:22 00:08:22 

телеканал 00:10:55 00:10:50 00:10:56 

Декабрь 

радиоканал 00:10:15 00:10:16 00:10:16 

телеканал 15:39:58 15:39:54 15:40:35 ВСЕГО 

ЗА ГОД радиоканал 11:40:42 11:41:36 11:41:51 

Татьяна Ильинична ВЫТЯГО-
ВА с 1989 года стояла у исто-
ков создания одного из пер-
вых в стране медиахолдин-
гов. Одним из первым теле-
каналов, вещавшим в России 
в метровом диапазоне, был 
легендарный «Южный Ре-
гион», а Татьяна Ильинична – 
первым и долгое время бес-
сменным его руководителем. 
С 1996 года работала испол-
нительным директором и ви-
це-президентом группы ком-
паний «Южный Регион».

Участвовала в разработке и 
реализации правительственной 
программы развития ТВ- и радио-
вещания в Ростовской области. Внесла большой вклад в развитие не-
государственных средств массовой информации и их технологической 
базы. В непростые 1990-е годы она была для телеканала всем: и дирек-
тором, и завхозом, и снабженцем, и HR-специалистом. А еще несгибае-
мым, твердым, но чутким руководителем. Огромный творческий кол-
лектив слушался ее безоговорочно. Воспитала десятки специалис-
тов, которые и по сей день продолжают успешно работать в регио-
нальных и федеральных электронных СМИ.

Она без устали генерировала новые идеи и методично добива-
лась, чтобы все они претворялись в жизнь. Нестандартные и новые 
форматы, налаженная обратная связь с телезрителями, технические 
инновации делали «Южный Регион» своим и близким для каждого 
областным телеканалом. И в этом тоже колоссальная заслуга Татья-
ны Ильиничны Вытяговой. Она ушла из жизни 23 января 2025 года.

Сотрудники медиагруппы «Дон-медиа» выражают соболезнова-
ния ее родным и близким.

Соболезнование
Памяти коллеги и друга

   ВЫС ТАВКИ

А лександр ОЛЕНЕВ. фото из АрхивА Сергея КАзминА

Выставка «Мгновения длиною в жизнь», посвященная творче-
ству известного фотокорреспондента Сергея Казмина, откры-
лась в Донской государственной публичной библиотеке.

Сергей Казмин относится к плеяде легендарных фотографов 
Ростова. Однокурсники и коллеги рассказали его историю. Про-
стой парень из казачьей станицы Нехаевской поступил в РГУ, 
чтобы получить профессию журналиста. Жил в общежитии. 
Днем учился, работал по ночам. И как-то сразу определился, что 
станет фотокором.

  Сергей Казмин 
проявил себя 
как настоящий 
мастер фото-
репортажа

Во времена пле-
ночных фотоаппа-
ратов делать сним-
ки было сложнее, 
чем сейчас. Сергей 
быстро стал настоя-
щим профи. Работал 
в ведущих газетах: 
«Молот», «Комсо-
молец», «Вечерний 
Ростов». Он приоб-
рел известность как 
мастер спортивно-
го фоторепортажа. 
Снимал выступле-
ния приезжих акте-
ров и артистов.

На открытии вы-
ставки было сказано, 
что Казмин за свою 
жизнь сделал мил-
лион фотографий. 
На выставке – лишь 
крошечная часть. В 
экспозиции представ-
лены более 80 лучших работ маэстро. Это десятки портретов 
популярных актеров и певцов, которые в 1980-е годы только 
начинали свой творческий путь: Николай Караченцов, Людми-
ла Гурченко, Александр Калягин, Валерий Леонтьев, Надежда 
Бабкина, Михаил Шуфутинский и многие другие.

Большая часть его творчества – репортажные снимки матчей 
по футболу и гандболу. Сергей умел как никто поймать и запе-
чатлеть самые яркие моменты игры.

Он много ездил по Ростовской области. Снимал, как живет и 
развивается наш край, его трудовые достижения и жизнь прос-
тых дончан.

На мероприятии также прозвучали воспоминания о Сергее, 
стихи и песни. Также было вынесено предложение учредить 
премию имени Сергея Казмина, на которую могли бы претендо-
вать молодые фотожурналисты.

Выставка продлится до 2 февраля.

   С особым удовольствием он снимал 
артистов, приезжавших в Ростов 
на гастроли
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   «Кондоры» балансируют на грани попадания  
в плей-офф
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  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в домаш-
нем матче чемпиона-

та России проиграл московскому 
ЦСКА.

Принципиальный матч
С точки зрения турнирной таб-

лицы матч никакой нагрузки не 
нес. «Ростов-Дон» выиграл все 
19 матчей в чемпионате России и 
уверенно занимал первое место. 
ЦСКА такой серией похвастать 
не мог и располагался на третьей 
строчке. Даже в случае пораже-
ния ростовчанки лидерство не 
потеряли.

Отдельно стоит вспомнить, что 
именно ЦСКА нанес первое по-
ражение «Ростов-Дону» в этом 
сезоне, это произошло в матче 
за Суперкубок России. Не стоит 
забывать и о том, что именно эти 
две команды боролись почти за все 
значимые трофеи несколько лет 
подряд. Настрой друг на друга у 
соперников был и без всякой тур-
нирной интриги.

Начало встречи осталось за рос-
товскими ганболистками, которые 
повели со счетом 5:3. Однако после 
этого в игре команды Ирины Ди-
бировой произошел провал. Вра-
тари перестали выручать, а в атаке 
наступила пятиминутная засуха. 
Гандболистки не забивали простые 
мячи, не попадая даже по пустым 
воротам.

Этим воспользовались гостьи. 
ЦСКА этого отрезка хватило, 
чтобы не только отыграться, но и 
вырваться вперед на расстояние 
двух точных попаданий. Со вре-
менем отставание выросло до пяти 
мячей. Перед самым перерывом 
«Ростов-Дону» удалось немного 
улучшить свое положение – 10:13.

Реализация подвела
Казалось, что сразу после пе-

рерыва ростовчанки бросятся в 
погоню, но вышло все наоборот. 
ЦСКА отлично провел старт тай-
ма, увеличив свой отрыв. У мо-
сквичек уверенно действовала не 
только атака, но и вратарь Полина 
Каплина, отражавшая очень мно-
го бросков. Делала она это очень 
самоотверженно – дважды мяч 
попадал ей в лицо.

У «Ростов-Дона» игра получи-
лась проблесками. Удачные от-
резки чередовались с не самыми 
лучшими. В матче против ЦСКА 
такой расклад, как правило, при-
водит к проблемам. Так вышло и 
на этот раз.

На 48-й минуте счет был 18:24. 
Спасти «Ростов-Дон» в такой си-
туации могло только чудо, кото-
рого не произошло. В оставшееся 

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Рос-
тов» провел второй това-
рищеский матч на сборе 
в ОАЭ. На этот раз сопер-
ником команды Валерия 
 Карпина стала узбекская 
«Согдиана».

На бумаге оппонент ка-
зался непростым. В послед-
нем сезоне чемпионата Уз-
бекистана он занял третье 
место. В остальном оценить 
силу команды было практи-
чески нереально.

Отдельно стоит сказать 
про «Ростов», который ни-
когда не ставил перед собой 
задачу показывать резуль-
тат в товарищеских мат-
чах. В предыдущей встрече 
«желто-синие» с трудом 
обыграли «Родину», игра-
ющую в Первой лиге.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
одержал две победы в вы-
ездных матчах Высшей 
хоккейной лиги.

24 января ростовчане 
встретились с «Южным 
Уралом». Игра получилась 
боевой, обе команды очень 
хотели победить, поэтому 
было больше борьбы, чем 
игры. Первые два периода 
прошли без забитых голов. 
Судьбу игры решил один 
точный бросок. Его на 44-й 
минуте нанес ростовчанин 
Дмитрий Уткин. Матч за-
вершился со счетом 1:0.

26 января «Ростов» про-
должил турне по Уралу. На 
этот раз соперником «кон-
доров» стала «Магнитка». 
Эта игра оказалась полной 
противоположностью пре-
дыдущей встрече.

Международная  
разминка

Победная тропа

время команда боролась до кон-
ца, но смогла лишь немного со-
кратить отставание. Финальная 
сирена зафиксировала поражение 
со счетом 26:30.

– Все нюансы очень важны. 
У соперника была сильная под-
готовка, у нас слабее. Если вра-
тарь отбивает 50%, то это 50% 
команды. У нас были какие-то 
моменты, но мы не забивали. У 
нас не получилось, такое бывает 
в спорте, что вратари не отбива-
ют. В этом нет ничего страшно-
го, – подвела итог матча Ирина 
Дибирова.

Матч посетил временно ис-
полн яющий обязанности г у-
бернатора Ростовской области 
Юрий Слюсарь. После игры он 
пообщался с командой и пожелал 
ей удачи. Также он сказал, что в 
следующем сезоне «Ростов-Дон» 
будет играть в реконструирован-
ном Дворце спорта.

– Девушки очень ждут возвра-
щения на свою родную арену. 
До 1 сентября во Дворце спорта 
закончат все работы, и команда 
сможет туда вернуться. При этом 
обновленная площадка будет 

Под грифом 
«секретно»

Песчанокопская «Чайка» на 
сборе в Крымске обыграла в 
товарищеском матче армян-
ский «Ван».

Матч проходил в закрытом 
режиме, поэтому можно только 
узнать его результат из офици-
ального отчета команды: «Чай-
ка» победила со счетом 2:1. Голы 
забили Александр Хохлачев и 
Владислав Руденко.

«Чайка» п родолжает гото -
виться к возобновлению сезона. 
Кажется, что команда сейчас 
находится в неплохой форме, но 
какие-то глобальные выводы де-
лать пока рано.

Ждём сборную?
Российский футбольный союз 

назвал города, в которых в 2025 
году может сыграть сборная 
России.

В  э т о м  с п и с к е  М о с к в а , 
Санкт-Петербург, Волгоград, 
Екатеринбург, Казань, Калинин-
град, Краснодар, Нижний Нов-
город, Ростов-на-Дону, Самара, 
Саранск и Сочи. В 11 из них в 
2018 году проходили матчи чем-
пионата мира.

Осенью Валерий Карпин не 
исключил, что одна из игр на-
циональной сборной в 2025 году 
пройдет в Ростове. По его словам, 
в этом нет ничего невозможного 
даже с точки зрения логистики.

В 2018 году сборная России 
уже играла в Ростове. Тогда на 
«Ростов Арене» была обыграна 
команда Чехии. После этого на-
циональная сборная на берега 
Дона не приезжала. В пользу 
Ростова говорит тот факт, что 
команду тренирует Валерий Кар-
пин, который наверняка захочет 
привезти спортсменов в не чужой 
для него город.

Поборолись 
за медали

Росточане завоевали медали 
на XXXV международном тур-
нире по вольной борьбе «Кубок 
Ивана Ярыгина».

Соревнования проходили в 
Красноярске. В турнире приняли 
участие победители и призеры 
чемпионатов мира и Европы. 
Спортсмены представляли Рос-
сию, Китай и Монголию.

Две медали завоевали спортсме-
ны из Ростова: Марина Симонян 
выиграла бронзу в весовой катего-
рии 59 кг, а Натиа Сванидзе стала 
третьей в весовой категории 53 кг.

Расслабляться рано
Напа дающий хок кейного 

клуба «Ростов» Иван Смолев 
подвел итог уральского турне 
команды, в котором она наби-
рала очки в каждом матче.

– «Ростов» находится близко к 
зоне плей-офф, поэтому мы ста-
раемся по максимуму брать очки 
в каждой игре, в каждой серии, – 
цитирует Смолева пресс-служба 
«кондоров».

31 января «Ростов» начнет до-
машнюю серию матчем против 
команды «Динамо-Алтай».

– Мы с ребятами всегда вы-
ходим играть только на победу, 
постараемся продлить успешную 
серию. В Ростов-на-Дону воз-
вращаемся с хорошим настрое-
нием, есть некое облегчение, но 
расслабляться нельзя, – сказал 
Смолев.

2 февраля «Ростов» сыграет 
против новокузнецкого «Метал-
лурга». Именитая команда сейчас 
играет в ВХЛ.

В игре было много шайб. 
На радость поклонникам 
«Ростова», почти все они 
оказались в воротах хозяев 
льда. Можно сказать, что 
исход матча был ясен уже 
после первого периода, в 
котором ростовчане четыре 
раза праздновали голы, со-
хранив свои ворота в непри-
косновенности. В оставших-
ся двух периодах «кондоры» 
технично довели дело до 
уверенной победы – 6:1.

– Я не сказал бы, что мы 
сверхмотивированы. Про-
сто стараемся так выходить 
на каждую игру. Поэтому 
только респект ребятам, 
что услышали нас, – подвел 
итог матча главный тренер 
«Ростова» Григорий Пан-
телеев.

«Ростов» занимает 21-е 
место, набрав 52 очка. От 
зоны плей-офф ростовчане 
отстают на один балл.

   Оборона ростовчан не дрогнула

Счет в матче был открыт 
на 22-й минуте. Точный 
удар нанес нападающий 
«Ростова» Николай Комли-
ченко. До перерыва цифры 
на табло больше не меня-
лись.

Во втором тайме Валерий 
Карпин выпустил другой 
состав. Он не стал откла-
дывать дело в долгий ящик 
и уже в первой атаке удвоил 
преимущество ростовчан. 
Соперника не пожалел Мо-
хаммад Мохеби – 2:0. А в 
результате следующей же 
атаки счет стал разгром-
ным. На этот раз отличился 
Егор Голенков. Так матч и 
закончился.

Дальше в рамках под-
готовки к весенней части 
сезона «Ростов» сыграет в 
Зимнем кубке РПЛ. Там у 
«желто-синих» будут не-
простые соперники.

вмещать почти в два раза больше 
болельщиков. Уверен, на глазах у 
4500 фанатов «Ростов-Дон» всег-
да будет показывать отличную 
игру, – заявил Юрий Слюсарь.

30 я н варя « Ростов-Дон» в 
Ижевске в матче Кубка России 
сыграет против «Университета».

   Матч проходил в тематике «Татьянин день». Ростовчанки зачет не получили

   В матче было много борьбы. Игрок ЦСКА даже была удалена 
с площадки
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У нас не получился первый 
тайм, большая заслуга в этом 
Полины Каплиной. А у наших 
вратарей сегодня игра сложи-
лась неудачно. Бывают такие 
игры, будем разбирать. Хочу 
извиниться перед нашими бо-
лельщиками, дома хочется всех 
порадовать, но бывает и такое. 
Будем все вместе работать и 
дальше. Ровно середина сезо-
на, впереди еще 20 игр. Будем 
работать, думать. Надеюсь, что 
игры между Ростовом и ЦСКА 
будут проходить при таком же 
накале. Поздравляю ЦСКА с 
этим матчем.
Ирина Дибирова, главный тре-
нер ГК «Ростов-Дон»

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – ЦСКА (Москва) – 
26:30 (10:13)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (4/24), Юлия Грацкевич (2/12); Юлия 
Манагарова – 3, Анна Сень, Анна Шапошникова – 4, Екатерина Левша, 
Ксения Макеева – 2, Ярослава Фролова – 1, Алина Кишко – 4, Анастасия 
Шавман – 3, Милана Таженова – 1, Кристина Кожокарь – 5, Юлия Ба-
бенко, Екатерина Зеленкова – 1, Дарья Стаценко – 2, Полина Кузнецова.
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